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ШЕНГЕН НЕ ТОТ. Жи-
тель г. Барановичи Ни-
колай Антонович со-
бирался поехать в Гре-
цию на чемпионат мира 
по самбо среди ветеранов. 
Однако до пункта назна-
чения он не добрался:  в 
барановичской турфирме 
ему оформили не ту визу.
 > 6-7

«УДАРЫ С КАЖДЫМ 
РАЗОМ СТАНОВИ-
ЛИСЬ СИЛЬНЕЕ. Если 
начинала плакать, муж 
зверел еще больше и 
избивал дольше». Еже-
годно в барановичскую 
милицию поступает бо-
лее 5 тысяч сообщений о 
семейных скандалах.
 > 9

«У НАС ЛЮДИ ЗАЦИ-
КЛЕНЫ НА КОМФОРТЕ 
И СТАТУСЕ». Накану-
не Всемирного дня от-
каза от покупок барано-
вичанин Юрий Дрозд 
рассказал, как он спаса-
ет планету от перепро-
изводства. Для этого надо 
научиться мыслить само-
стоятельно и отказаться 
от потребностей, навязан-
ных рекламой.
 > 14-15
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Суд. Шокирующий приговор: за торговлю спайсами к восьми 
годам лишения свободы приговорен барановичский школьник, 
кандидат в мастера спорта по боксу
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«Лишь бы дома все было хорошо»
Воспитанники Социально-педагогического центра г. Барановичи ждут, когда дома все станет хорошо и их заберет мама. 
Но мечта вернуться домой сбывается только у половины детей. > 10-11

КОЛЛАЖ: ПЕТР КАРАСЮК, «INTEX-PRESS»
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Закурить 
не найдется!
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Бацькі Мерхана Мусаева 
разам з сынам эмігравалі 
ў Беларусь з Чачні. Тут 
Мерхан змяніў сваё імя і 
прозвішча на Улада Феда-
ровіча і пачаў атрымліва-
ць сярэднюю адукацыю. 
Менавіта ў Баранавічах 
каўказскі хлопец упер-
шыню паспрабаваў спайс 
– і настолькі няўдала, што 
пасля зацяжкі патрапіў 
у рэанімацыю. Але Улад 
выжыў і расказаў “ІР” аб 
зменах у сваім светапо-
глядзе пасля двух дзён 
комы.

 
– Як так выйшла, што 

ты пакурыў спайсу? 
– Гэта было год таму – на-

прыканцы лістапада. Я тады з 
сябрамі паехаў на дыскатэку 
ў ДКТ, папярэдне крыху вы-
піўшы, зусім мала. І вось ужо 
на дыскатэцы мы пайшлі ў ту-
алет і там сустрэлі знаёмых з 
118-й «хабзы». Не сказаць, што 
я ведаў гэтых хлопцаў добра, 
але ўсё ж неяк ведаў. Яны і пра-
панавалі нам пакурыць «афган-
скай марыхуаны». Можа, алка-
голь адыграў ролю, не ведаю, 
але мы пагадзіліся. Я, праўда, 
яшчэ раз удакладніў: ці сапраў-
ды гэта марыхуана? Ці не буд-
зе ў мяне галюцынацый? У ад-
каз хлопцы заківалі: маўляў, 
так, усё нармальна будзе.   

Тады мой сябра першым 
пакурыў, і я на яго гляджу — а 
яму быццам бы добра. Ён яшчэ 
кажа, што яго «расслабіла». 
Тады я ўзяў гэтую скручаную 
фальгу, зрабіў пару зацяжак... 

– Што ты тады адчуваў? 
– Праз некалькі імгнен-

няў пасля зацяжкі мяне нібы 
пераклініла: гляджуся ў лю-
стэрка і адчуваю, што я гэта 
ўсё ўжо бачыў. Далей мне па-
чало здавацца, што людзі на-
вокал хочуць мяне забіць — я 
абараняўся і таксама хацеў іх 
забіць, «выратоўваючы» жыц-
цё. Але розум яшчэ не цал-
кам адключыўся, я намагаўся 
сябе кантраляваць і, дзякуй 
Богу, нічога кепскага нікому 
не зрабіў.

Потым, незразумела як, я 
перастаў бачыць, хоць вочы і 
былі расплюшчаныя — паве-
тра вакол мяне пачало рабіц-
ца аб'ёмным і пераўтварац-
ца ў нейкія квадрацікі, праз 
якія нічога не было бачна. 

Мяне штосьці біла галавою 
аб сцену, хапала за ногі — жах. 
І ўрэшце я ўбачыў сябе як бы 
«зверху» – маё цела ляжала на 
падлозе туалета з заплюшча-
нымі вачыма. У гэты момант 
я не адчуваў сябе чалавекам, 
а нейкім камп’ютарам. І тут 
раптам пачаў «падаць» у сваё 
цела і вярнуўся ў прытомна-
сць. Хоць усё заняло дзесьці 
хвілін 10, але мне тады здава-
лася, што 10 год. 

– Табе спрабавалі дапа-
магчы твае сябры? 

– Якое там! Наадварот — 
трэба было зрабіць так, каб 
ніхто не даведаўся аб здарэн-
ні. Я падняўся сам, памыў твар 
халоднаю вадою і паціху пай-
шоў да выхаду — думаў выйс-
ці на вуліцу. Аднак мае магчы-
масці не адпавядалі жаданням, 
я проста «бухнуўся» на бліжэй-
шую канапу, бо не мог далей 
ісці. Нават гаварыць не мог — 
нейкае мычанне атрымліва-
лася. І вось, сяджу я і думаю — 
ніхто не бачыць, у якім я стане, 
таму зараз я крыху адпачну і 
буду рухаццца далей на выхад. 

Але тут мяне зноў «накры-
ла» – пачаліся «глюкі», нібы па 
мне ездзяць вялікія колы, на-
матваюць мяне на сябе. Раз-
ам з гэтым пачало рэфлектор-
на рваць, хоць я быў без пры-
томнасці. 

Калі я «вярнуўся» ў сябе, то 
ўбачыў побач людзей — сацы-
яльнага педагога і міліцыяне-
ра. Яны спыталі, што я ўжываў. 
Тут я ўпершыню спалохаўся за 
сваё жыццё і падумаў, што ха-
ваць нічога не буду. Так і ска-
заў: «курыў невядома што з 
малазнаёмымі людзьмі ў туа-
леце». Затым каля нас з'явіла-
ся ўборшчыца, сунула мне ану-
чу і, ківаючы на маю рвоту на 
канапе, прымусіла прыбірацца. 

Далейшы ход падзей памя-
таю кепска: вось я бяру ў рукі 
анучу, вось прыязджае «хут-
кая», вось мы едзем з сацыяль-
ным педагогам, і яна мне ўсё 
паўтарае «гавары са мною». 
Потым я прачынаюся ў нейкай 
палаце і бачу медсястру — яна 
кагосьці кліча і крычыць «ачу-
хаўся». У той момант я моцна 
хацеў есці і піць. А потым мне 
ўжо бацька сказаў, што я два 
дні быў у коме. 

– Як ты змяніўся пасля 
той комы? 

– Я ведаю, што перажы-
ла мая сям'я, калі я ляжаў у 
бальніцы. Бацька нават схад-
зіў у царкву, хоць ён мусуль-

«Дактары думалі,    
Наркотики. «Все очень плохо –  это настоящая мания среди молодежи. Хорошо еще,    

Артем ГАРБАЦЕВИЧ
ARTYOM@INTEX-PRESS.BY

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Шокирующий приговор: восемь 
лет предстоит провести в ме-
стах лишения свободы 17-лет-
нему барановичскому школь-
нику, перспективному боксеру, 
кандидату в мастера спорта. Суд 
признал подростка виновным в 
незаконном обороте особо опас-
ных психотропных веществ. 

В мае этого года сотрудники нарко-
контроля задержали десятиклассни-
ка в школе, где он учился, и изъяли 
три полимерных пакетика со спай-
сом общим весом более 18 граммов, 
что, по данным следствия, составля-
ет более 100(!) разовых доз. 
В отношении школьника возбудили 
уголовное дело по ч. 3 ст. 328 Уголов-
ного кодекса РБ (незаконное с целью 
сбыта приобретение и хранение осо-
бо опасного психотропного веще-
ства на территории учреждения об-
разования).

КУПИЛ ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ
На суде десятиклассник расска-

зал, что курительную смесь купил 
через интернет. Нужную сумму на 
приобретение 20 г курительной сме-
си – 0,5 млн рублей, по его словам, 
накопил. Часть купленного спайса к 
моменту задержания успел скурить, 
оставшуюся смесь постоянно носил 
с собой и якобы поэтому принес в 
школу. 

Во время судебного заседания 
парень твердил, что продавать пси-
хотропное вещество никому не со-
бирался, хранил с целью личного по-
требления.

– О каком личном потреблении 
может идти речь, если изъятого пси-
хотропного вещества хватило бы 
как минимум на 100 доз?! – возму-
щенно отметила помощник Барано-
вичского межрайонного прокурора 
Светлана Пасемко. – А если подсчи-
тать, что для достижения наркотиче-
ского опьянения, как утверждал об-
виняемый, ему достаточно было 0,1 
грамма, то изъятого вещества хвати-
ло бы на 180 доз! 

Кроме того, подчеркнула она, 
школьник до этого уже попадал в 
поле зрения сотрудников наркокон-
троля. В ноябре 2013 года у него об-
наружили пять пустых пакетиков из-
под спайсов.

ВЕРДИКТ СУДА – 8 ЛЕТ
Суд Барановичского района и го-

рода Барановичи в сентябре признал 

подростка виновным и назначил ему 
наказание в виде 8 лет лишения сво-
боды. Отбывать наказание школьник 
будет в воспитательной колонии.

Посчитав приговор слишком су-
ровым, защитник осужденного по-
дал кассационную жалобу в Брест-
ский областной суд. Судебная кол-
легия по уголовным делам областно-
го суда 21 ноября оставила приговор 
без изменения.

– За подобное преступление Уго-
ловный кодекс РБ предусматривает 
от 8 до 13 лет лишения свободы. Суд 
назначил минимальное наказание, – 
отметила Светлана Пасемко. – Кто-
то скажет, что слишком сурово обо-
шлись с несовершеннолетним,  но 
почему никто не думает о тех, кому 
бы он продал спайс? Сколько из них 
могли подсесть на этот наркотик, за-
губить свое здоровье, а, возможно, и 
жизни? 

«ПУСТЬ ЕГО СУДЯТ КАК 
НАРКОМАНА, А НЕ КАК 
ПРОДАВЦА»

Мать осужденного школьника с 
приговором полностью не согласна: 
мол, ее сын – наркоман, но наркоти-
ки не продавал.  И то, что его задер-
жали с такой крупной партией – это 
просто совпадение. 

– Сын говорил мне, что в тот день 
его диллер проводил некую «акцию», 
– пересказывает сына женщина, – и 
он купил дешевый спайс для себя, а 
не на продажу! На тот момент, как 
его задержали, он уже успел выку-
рить около 2 граммов. 

Следствие, однако, в такую вер-
сию не поверило.

– Почему мне никто не сообщил 
об этом раньше? – возмущается мать 
школьника. – О том, что его раньше 
задерживали  с какими-то пакетика-
ми, я узнала только после ареста. Я 
же не говорю, что мой сын не вино-
вен – он виновен. Но он не продавал. 
Пусть его судят как наркомана, а не 
как продавца. И вообще, получается, 
что за все грехи садятся наши дети, в 
то время, когда настоящие преступ-
ники продолжают накачивать бело-
русский рынок наркотиками. 

Женщина также считает, что в 
уголовном деле много нестыковок.

 – Мне кажется, что имело ме-
сто давление на свидетелей и еще 
кое-что, с чем мы теперь будем обра-
щаться в вышестоящие инстанции, 
вплоть до суда по правам человека, 
– сказала мать школьника. 

В ШКОЛЕ ПОДОЗРЕВАЛИ О 
СПАЙСАХ

Виталик учился в десятой школе 
только несколько месяцев, и, как го-
ворят учителя, они его не очень хо-

рошо знали — парень то на соревно-
ваниях, то на сборах. Правда, об ув-
лечении подростка спайсами препо-
даватели догадывались.

– Как-то Виталика задержала ми-
лиция с парой пакетов от спайса, – 
рассказал директор Михаил Доро-
шенко, – только самих психотро-
пов там не было. Тогда мы рассма-
тривали этот случай на совете про-
филактики, но парень все отрицал: 
мол, милиция меня оговорила – все 
это неправда. Но все же – наркокон-
троль не будет «дёргать» абы-кого, 
правильно? Значит, он был в их «раз-
работке», привлекал внимание сво-
ими действиями. И вообще, просто 
ужас, что известный в городе спор-
тсмен, боксер, может сам употре-
блять или продавать наркотики — 
просто взаимоисключение какое-то. 

ОДАРЕННЫЙ БОКСЕР 
– Виталик был одним из самых пер-

спективных спортсменов – уникум, – 
рассказал «ІР» его тренер и одновре-
менно директор школы по боксу Ана-
толий Хвойницкий.  – Парень дважды 
становился призером республикан-
ских соревнований, получил КМС в 14 
лет! Мог пропускать тренировки, а по-
том прийти на соревнования и всех по-
бедить – талант от природы.

По словам тренера, два-три года 
назад он стал замечать, что с Вита-
ликом происходит что-то «не то».

– Он не раз сидел в моем кабине-
те и отчитывался, – вспоминает тре-
нер.  – Первое время  все отрицал. А 
потом как-то признался мне, что «да 
— курю». Обещал побороть зависи-
мость, бросить эти глупости. Мы ста-
рались влиять на него как могли.

Как говорит Анатолий, тренер-
ский авторитет играет большую 
роль, но в этом случае не помог.

– Я, бывает, иду по городу и вижу 
своего воспитанника, который уже 
взрослый парень, с семьей, – расска-
зывает тренер, – а он идет и сигарету 
обычную курит. Меня увидит – пря-
чет за спину, как подросток – стес-
няется. И это при том, что уже дав-
но не занимается. А вот Саша поче-
му-то никого не боялся, и в резуль-
тате – 8 лет по глупости схлопотал. 
Жизнь уже поломана – лучшие годы 
в тюрьме.

Приговор, может, и слишком 
жесткий в отношении подростка, но 
все же, по мнению тренера, карать 
наркоторговцев нужно сурово.

– Конечно, жалко парня и как че-
ловека, и как перспективного бок-
сера, – рассуждает Анатолий, – но с 
другой стороны, а продай кто спайс 
моей дочке? Что бы я тогда говорил? 
Что жалко? – Не думаю. Скорее бы 
голову оторвал тому «барыге».

Закурить не найдется!

 І КСТАТИ. 13 ПРЕСТУПЛЕНИЙ, СВЯЗАННЫХ С НЕЗАКОННЫМ ОБОРОТОМ 
НАРКОТИЧЕСКИХ СРЕДСТВ, СОВЕРШЕНО ПОДРОСТКАМИ В БАРАНОВИЧАХ С ЯН-
ВАРЯ ПО ОКТЯБРЬ ТЕКУЩЕГО ГОДА. ЗА АНАЛОГИЧНЫЙ ПЕРИОД 2013-ГО ТА-
КИХ ПРЕСТУПЛЕНИЙ НЕ БЫЛО;  25 НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ СОСТОЯТ НА УЧЕТЕ 
У ВРАЧА-НАРКОЛОГА, ЧТО В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ, ЧЕМ В ПРОШЛОМ ГОДУ.
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ГОРОЖАНЕ ОТВЕЧАЮТ

Барановичского десятиклассника приговорили 
к 8 годам колонии за распространение спайса – 
это минимальный срок по данной статье.
Как вы относитесь к данному приговору?

Елена, воспитатель:

– Я против такого приговора. Ко-
нечно, наказать было нужно, но  
не осуждать на такой большой 
срок. Возможно, подросток пол-
ностью не осознавал  то, что он 
делал.  

Евгений, пенсионер:

– Я считаю, что такой приговор 
оправдан. На мой взгляд, нужно 
одинаково наказывать и тех, кто 
распространяет наркотики, и тех, 
кто их употребляет.

Елена, экономист:

– Я согласна с таким приговором. 
К ответственности нужно при-
влечь не только старшеклассни-
ка, но и его родителей, и шко-
лу. Скорее всего, если он распро-
странял спайс в школе, – все это  
видели, знали и молчали.

Александр, инженер-строи-
тель:

– Я не считаю, что приговор вы-
несен справедливо. Здесь один 
школьник получил наказание, 
но распространяет наркотики не 
только он – это лишь маленькая 
часть системы. 

Тамара, вахтер в общежитии:

– Наказание, конечно,  строгое, 
но подростку нужно было уже 
самому думать о последствиях. 
Виноваты не только родители и 
школа...

Опрос провела Ольга ПРОСТАК, 
фото: Александр ТРИПУТЬКО

РЕКЛАМА

ГОЛОЛЕД. В Барановичах первый гололед добавил работы дорожникам. Посыпка го-
родских дорог песком ведется круглосуточно с 19 ноября, – сообщили «IP» в КУПП «Спе-
цавтобаза». Задействованы шесть единиц техники. В Барановичском районе на борьбу с 
гололедом, как рассказали в ДЭУ-24, вышли 17 солераспределительных машин. Гололед 
принес еще одну проблему – увеличилось количество травмированных людей. 

манін, і паставіў свечку, бо 
людзі казалі, што гэта можа 
дапамагчы. 

І я вельмі рады, што 
жывы, што я тады нікога не 
забіў, не выдаліў сабе вочы ці 
яшчэ  што… Хтосьці даў мне 
другі шанс на жыццё, каб я 
мог асэнсаваць свае памыл-
кі, перагледзець каштоўнасці 
і навучыцца выбіраць тава-
рышаў. Я пакляўся сабе, што 
ніколі і ні пры якіх умовах не 
дакрануся да наркотыкаў. 

З таго часу я адхрысціў-
ся і ад старога кола сяброў 
— пазбягаю ўсіх, хто курыць 
спайсы. І з чужых рук больш 
нічога не бяру. Нават звы-

чайныя цыгарэты – заўсё-
ды куру свае, што я асабіста 
купіў і распакаваў. 

Я з таго моманту пачаў 
займацца спортам, бараць-
бою, і спяваць нашыя нацыя-
нальныя песні. Мяркую, што 
лепш развівацца, чым куры-
ць спайс, дурэць ад яго, атру-
чваючы сваё цела і галаву. 

– Чым так вабяць пад-
леткаў спайсы? 

– Калі людзям рабіць няма 
чаго, то яны пачынаюць ма-
яцца дур’ю. А тут усё гэта-
му спрыяе – таннасць нарко-
тыкаў, іх прапаганда ў маса-
вай культуры. Вось, напры-
клад,  багата расійскіх спева-

коў і рэпераў чытаюць толь-
кі аб адным – нарката, траўка. 
Расказваюць, як гэта крута – 
“пыхнуць”. Можа, у іх там гро-
шы ёсць і яны могуць курыць 
нешта такое, што потым не 
сарве ім “дах”. Але нашыя пад-
леткі слухаюць, хочуць быць 
такімі ж “крутымі” і пачынаю-
ць курыць танныя спайсы, а 
некаторыя і прадаваць іх. Вось 
я, напрыклад, як толькі пачую 
хоць пару словаў з гэтых пе-
сень, адразу ўзгадваю той вы-
падак, калі я ледзь не загінуў.  

– Як ацэньваеш машта-
бы спайсавай праблемы ў 
тваёй вучэльні? 

– Усё вельмі кепска – гэта 

 што я ўжо не прачнуся»
сапраўдная манія нейкая ся-
род моладзі. І як бы з імі ні зма-
галіся, усё роўна, як кажуць, у 
кожным лесе ваўкі водзяцца. 
На курылцы могуць прапана-
ваць не цыгарэту, а “касяк”. І я 
калі чую ці бачу, што хтосьці 
курыць з маіх аднагрупнікаў, 
то адразу тлумачу: “Ты дурань, 
што ты робіш? Я нават ворагу 
не пажадаю адчуць тое, праз 
што я прайшоў год таму, а вы 
тут самі сябе, можна сказаць, 
у труну заганяеце. Ды вы б ад 
усяго адмовіліся, калі б пабы-
валі ў маёй скуры”. 

І здавалася б, цяпер усе 
маюць інтэрнэт, чытаюць 
пра падлеткаў, каторыя пад 
спайсам адзін аднаго рэжуць 
і скачуць з вокнаў. Але кож-
ны спадзяецца, што яго гэта 
не закране, што гэта казач-
кі. Але не – галавою паехаць 
пад гэтай справай можа кож-
ны. І добра яшчэ, калі толькі 
сядзеш у турму, а не загінеш. 

А што да вялікіх тэрмінаў 
за спайсы – то тут я з судом 
цалкам згодны. Тыя, хто гэ-
тым гандлюе, гэта, па сут-
насці, прадаўцы смерці. Які 
кайф? Там смерць і памя-
шальніцтва. І “барыгі” хочу-
ць зарабіць на болю іншых 
людзей, дзяцей, падлеткаў. 
Таму хай сядзяць за кратамі 
і думаюць аб сваім жыцці.

Вучань бу-
даўнічага 
ліцэя №161 
Уладзіслаў 
Федаровіч 
спецыяльна  
не захацеў 
расказва-
ць гісторыю 
ананімна: 
хоча, каб як 
мага больш 
людзей  да-
ведалі-
ся пра яго 
гісторыю.
ФОТА: АРЦЁМ ГАРБА-

ЦЭВІЧ, «INTEX-PRESS»

  если только сядешь в тюрьму, а не погибнешь»
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РЕКЛАМА

ИТОГИ ДЕКАДЫ. Около 90 автовладельцев в Барановичах были привлечены 
к административной ответственности за управление транспортными средства-
ми, не прошедшими техосмотр, во время декады «Гостехосмотр», которая про-
ходила с 11 по 20 ноября.  Среди нарушителей – два должностных лица, выпу-
стивших на линию автотранспорт без отметки о прохождении технического ос-
мотра, сообщили в ОГАИ Барановичского ГОВД.

ИТОГО. 597 сообщений о 
происшествиях поступило в дежурные 
службы Барановичского ГОВД и РОВД 
на прошлой неделе, с 17 по 23 ноября. 

Совершено 27 преступлений, из них – 18 краж.

ЦИФРА НЕДЕЛИ. $33 тысячи – груз 
на такую сумму обнаружили сотрудники 
милиции в микроавтобусе «Фольксваген 
LT-35» утром 23 ноября. Документов на 

товар (швейные и трикотажные изделия, а также 
кухонные принадлежности импортного производства) 
у водителя, как сообщили в ОБЭП Барановичского 
ГОВД, не было.  Груз изъят. Проводится проверка.

НЕДОУМЕНИЕ НЕДЕЛИ. 
Деревянную настенную полку утащили 
неизвестные из банно-оздоровительного 
комплекса «Тонус» днем 20 ноября. Кому 

понадобилась полка, стоимость которой оценили в 1 
млн рублей, устанавливают сотрудники милиции.

ШОК НЕДЕЛИ. В изнасиловании 16-
летней дочери подозревается житель 
города Барановичи. По предварительным 
данным правоохранительных органов, 

36-летний горожанин изнасиловал девочку летом 
прошлого года, находясь в состоянии алкогольного 
опьянения. Возбуждено уголовное дело. Мужчине, 
согласно УК РБ, грозит от 5 до 12 лет лишения свободы.

Подготовила Наталья Семенович

Нарушения. За незаконную добычу рыбы браконьеры 
заплатят вдвойне

Промышляют браконьеры
Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY 

Река Мышанка стала 
привлекательным объ-
ектом для браконьеров 
после спуска водохра-
нилища 14 ноября. Тог-
да рыба ушла из обме-
левшего водоема вниз 
по течению реки. Только 
за последнюю неделю 
на реке было задержано 
пять браконьеров.

Как сообщили в Баранович-
ской межрайонной инспекции 
охраны животного и расти-
тельного мира при президен-

те РБ, одни задержанные ло-
вили спиннингом без наживки, 
используя только крюк, дру-
гие – подъемной сетью – «па-
уком», третьи –  сетевым экра-
ном, в простонародье называе-
мым «телевизором».

– Все рыбаки были за-
держаны без улова, поэтому 
их действия расценивают-
ся законом как «покушение 
на добычу рыбы», – отметил 
начальник  Барановичской 
межрайонной инспекции 
охраны животного и расти-
тельного мира при прези-
денте РБ Игорь Загорский. – 
Если бы мы задержали их с 
рыбой, то браконьерам при-

шлось бы возмещать ущерб 
природе и рыба стала бы 
для них вообще «золотой».

      Однако даже без вы-
ловленной рыбы браконье-
ров ждет приличный штраф 
– от 3 млн рублей. Штрафо-
вали и наказывали рыбаков 
уже в соответствии с новым 
законодательством. Ответ-
ственность за правонаруше-
ния в сфере охоты и рыбо-
ловства ужесточилась с 17 
ноября, после того как всту-
пил в силу Закон №197-З «О 
внесении изменений и до-
полнений в некоторые ко-
дексы РБ». Введена допол-
нительная уголовная и ад-

министративная ответ-
ственность за то, что рыбак 
находится  с запрещенными 
орудиями рыболовства или 
незаконно добытой рыбой в 
1 км от водоема.

– То есть даже если ры-
бак забросил браконьер-
скую снасть в воду или про-
сто ходит с ней у водоема 
– за все это предусмотрена 
ответственность, – пояснил 
«IP» Игорь Загорский.

Также с 17 ноября в два 
раза увеличен минималь-
ный размер штрафа за неза-
конную добычу рыбы: от 20 
базовых величин (ранее от 
10 базовых величин). 

Взял выпить и закусить
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Нетрезвый горожанин попытался похитить из 
магазина бутылку водки и упаковку сосисок.  

Сообщение об ограблении поступило из магазина «Евро-
опт» по ул. Притыцкого  вечером 19 ноября. 

– Работники рассказали, что неизвестный мужчи-
на взял бутылку водки и упаковку сосисок и, не опла-
тив, сбежал, – сообщил начальник Барановичского 
отдела Департамента охраны Сергей Головач. 

Подозреваемого – 48-летнего горожанина – со-
трудники охраны задержали возле школы №21. Муж-
чина был пьян. По словам Сергея Головача, в февра-
ле этого года горожанин вернулся из исправительно-
го учреждения, где отбывал наказание за кражу.

Похищенное, стоимостью около 90 тыс. руб., доро-
го обойдется мужчине – в отношении него возбужде-
но уголовное дело, и, согласно  УК РБ, ему может гро-
зить до 6 лет лишения свободы.

Кстати, подобные случаи, когда горожане идут на 
грабеж из магазинов из-за «мелочи», не редкость. Так, 
в феврале двое парней были привлечены к ответствен-
ности из-за неоплаченных двух бутылок пива, а в апре-
ле горожанин сбежал из магазина с бутылкой спирт-
ного и жвачкой. 

Задержали с поличным
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Буквально полчаса по-
требовалось сотрудни-
кам охраны, чтобы за-
держать вора, укравше-
го у дворника куртку с 
деньгами в кармане. 

Происшествие случилось на 
автобусной остановке «2-е 
Третьяки».

– Дворник положил курт-
ку на скамейку, через не-
сколько минут обернулся – а 
одежды нет, – рассказал на-
чальник Барановичского от-
дела Департамента охраны 
Сергей Головач. – В карманах 
куртки находились деньги – 
790 тыс.  руб. и 110 долларов. 

На место преступления 
был отправлен наряд охра-
ны, который спустя 30 ми-
нут задержал злоумышлен-
ника, одетого… в похищен-

ную куртку. К этому момен-
ту задержанный – 51-летний 
житель г. Барановичи – успел 
добраться до магазина и за-
полнить корзину спиртным и 
продуктами. 

– Рассчитываться за покуп-
ки горожанин собирался день-
гами дворника. Но не успел, – 
отметил Сергей Головач.  

Куртку и наличные вер-
нули их владельцу, который 
уже не рассчитывал, что его 
вещи найдут.

– Шансов было ноль. И я, 
если честно, не ожидал, что 
сотрудники охраны сработа-
ют так четко и быстро. Я очень 
признателен Денису Садко и 
Виталию Бычко за их службу, 
– сказал корреспонденту «IP» 
дворник Николай Иванович.

Слова благодарности го-
рожанин оставил и в Книге 
замечаний и предложений 
Барановичского отдела Де-
партамента охраны. 

Криминальные 
цифры и факты 

ФОТОФАКТ

В  Международный день защиты женщин от 
насилия, 25 ноября, в городе прошла акция «Белая 
ленточка». Организаторы – ГУ «Территориальный 
центр социального обслуживания населения г. Бара-
новичи», городская ГАИ и Фонд ООН – вручали во-
дителям машин белые ленты, информационные ма-
териалы и сувениры. ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»



Шинный центр VIANOR на Бородина, 4 заботится о без-
опасности и комфорте своих клиентов и советует вовре-
мя поменять шины на зимние. У нас Вы сможете не толь-
ко воспользоваться услугами шиномонтажа, но и приобре-
сти шины.

Выбирайте Шинный центр VIANOR на Бородина, 4, потому 
что у нас:

   Удобный режим работы для Вас (МАГАЗИН с 11.00 
до 20.00 без выходных, ШИНОМОНТАЖ с 10.00 до 21.00 
без выходных);

   ДОСТАВКА по г. Барановичи и РБ;
   ЛУЧШИЕ цены на зимние шины от первого поставщика;
   ЛЮБАЯ удобная для Вас форма оплаты, а также воз-

можность оплаты товара беспроцентной картой рассрочки 
«ХАЛВА» от МТБанка;

   ОГРОМНЫЙ ассортимент – более 20 производителей и 
50000 шин, дисков и аккумуляторов на складе;

   СКИДКА на шиномонтаж покупателям и постоянным 
клиентам;

   ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ запись на шиномонтаж;
   Бесплатный wi-fi, кофе и чай покупателям. 

Работаем для Вас с 10.00 до 21.00 БЕЗ ВЫХОДНЫХ!
Наш адрес: ул. Бородина, 4 (за магазином «Скалярия»)
Звоните +375 29 302 55 66.
 

НАСТАЛО ВРЕМЯ СМЕНИТЬ 
ШИНЫ НА БОРОДИНА, 4! 

ООО «Покрышкино» УНП 191308701К
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С начала ноября многие жи-
тели г.Барановичи стол-
кнулись с весьма интерес-
ным предложением от само-
го крупного оператора услуг 
связи в Беларуси – подклю-
чением цифрового телеви-
дения с оплатой всего 17190 
рублей за месяц. Подвох или 
правда? За разъяснениями 
мы обратились в Брестский 
филиал РУП «Белтелеком».

Действительно, сегодня в го-
роде Барановичи и в боль-
шинстве районных центров 
цифровое интерактивное те-
левидение ZALA доступно 
по цене, составляющей все-
го 30% от обычной стоимо-
сти услуги, а это и есть те са-
мые 17190 рублей в месяц – 

БЕЛТЕЛЕКОМ «ломает» рынок 
услуг кабельного телевидения

РЕСПУБЛИКАНСКОЕ 
УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 

ЭЛЕКТРОСВЯЗИ

пояснили специалисты Бел-
телеком. 
Скидка в 70% доступна всем 
новым абонентам, подклю-
чившимся к услуге ZALA до 
конца ноября 2014 года. И са-
мое интересное – скидка дей-
ствует не месяц, не два, а це-
лых полтора года с момента 
подключения. Если добавить 
к предложению тот факт, 
что оборудование (цифро-
вой приемник) на время дей-
ствия договора предостав-
ляется бесплатно, можно по-
нять, с чем связан ажиотаж-
ный спрос на услугу.
Не остаются без внимания и 
традиционные фишки ZALA: 
цифровое качество телевизи-
онной картинки, интерактив-
ность - возможность управ-

лять просмотром телепере-
дач («пауза», «перемотка», 
просмотр закончившихся ра-
нее телепрограмм), виртуаль-
ный видеомагнитофон, кара-

оке, телебанкинг, множество 
тематических телевизионных 
пакетов для самых разных 
возрастных категорий и пред-
почтений…

Специалисты Белтелеком рекомендуют не раздумывать: 
пока есть время, обращаться в сервисные центры для 
оформления услуги ZALA себе, своим близким и знакомым, 
а за консультациями обращаться по телефону 41-15-20.

РУП «Белтелеком» Барановичский РУЭС УНП 201003265

РЕКЛАМА

Туризм. Барановичскому туристу открыли шенген-визу,   
в Грецию

Житель г. Барановичи Нико-
лай Антонович собирался пое-
хать в Грецию

ВИЗЫ. Ассоциация европейских туроператоров обратилась к министрам туризма стран ЕС с тре-
бованием немедленно одобрить предложение об упрощении процесса выдачи виз, сообщает сайт 
tio.by. По мнению туроператоров, регион рискует потерять позиции лидирующего туристического 
направления. В настоящее время более 10% ВВП ЕС приходится на долю туризма, в сфере которого 
создано почти 20 млн рабочих мест. А туристы тратят в регионе около 400 млрд евро. Однако мно-
гие страны – члены ЕС по-прежнему отказываются вводить визы сроком на 3 года и 5 лет.

За тры месяцы дызпаліва ў нашых суседзяў ста-
ла дзешавей на 20 цэнтаў ЗША, а ў Беларусі, на-
адварот, падаражэла на 5 цэнтаў.

Цяпер цэны на дызпаліва ў нашых суседзяў самыя ніз-
кія за апошнія тры гады. 

Зніжкі адбываюцца з-за падзення на сусветным 
рынку коштаў на нафту. Дзякуючы гэтаму падаюць і 
гуртовыя цэны на паліва, што дазваляе еўрапейскім 
кіроўцам запраўляцца танней.

Польскі аналітычны партал e-petrol.pl прагназуе 
далейшае паніжэнне цэнаў у нашых заходніх суседзяў 
(гл. таблицу).

Чаму ж у Беларусі кошты на аўтамабільнае паліва 
не зніжаюцца, калі ў свеце таннее нафта?

Як патлумачыў Intex-press эканаміст Леанід Заіка, 
у нашай краіне кошты на паліва рэгулююцца не рын-
кам, а дзяржаваю. Палову цаны на бензін, па падліках 
эканаміста, у нас складае акцыз, за кошт чаго ў знач-
най ступені фарміруецца бюджэт краіны.

– Апошнія гады беларусы, запраўляючы машы-
ну, аддавалі палову грошай як падатак. Бензін мог бы 
каштаваць амаль у два разы танней, не дзесяць тысяч, 
а шэсць, – мяркуе эканаміст.

На сёння атрымаліваецца, што розніца ў цане 
паміж беларускім і польскім палівам змяншаецца.

– Беларускае кіраўніцтва цяпер патрапіла ў 
далікатную сітуацыю, – лічыць Леанід Заіка. – Раней 
нам тлумачылі, што чарговае падаражанне паліва ад-
былося з-за росту цэн на нафту і высокімі цэнамі на 
бензін у суседзяў. Цяпер лагічным было б знізіць кошт 
з 10 тысяч, напрыклад, да сямі.

Але цэны на бензін у нас павышаюцца, каб павысі-
ць прыбытак бюджэту, да таго ж іх прывязалі да кур-
са даляра.

Калі ў Беларусі, па словах эканаміста, будзе рынач-
ная эканоміка, тады і цэны на бензін і ДП будуць па-
вышацца і паніжацца згодна з рынкам, як і адбываец-
ца ва ўсім свеце.

Аўтамабільнае паліва 
ў Польшчы таннее, а ў 
Беларусі даражэе
Руслан РАВЯКА
RUSLANRAVIAKA@INTEX-PRESS.BY

27.08.2014 25.11.2014
Польшча Беларусь Польшча Беларусь

А-98 $1,74 - $1,5 -
А-95 $1,68 $1 $1,44 $1,06
ДП $1,63 $1,03 $1,43 $1,08
Газ $0,84 $0,57 $0,75 $0,57

* За $1 27.08.14 у сярэднім давалі 3,2 злотых і 10370 рублёў, 
25.11.14 – 3,4 злотых і 10790 рублёў.

Кошты на паліва ў Польшчы і Беларусі

Житель г. Барановичи 
Николай Антонович со-
бирался поехать в Гре-
цию на чемпионат мира 
по самбо среди ветера-
нов. Однако до пункта 
назначения он не до-
брался:  в барановичской 
турфирме ему оформи-
ли не ту визу. 

 
ВИЗА ВИЗЕ РОЗНЬ

Николай Антонович мно-
го лет занимается самбо. На 
чемпионат мира по самбо в 
Греции он  собирался пое-
хать как ветеран. За визой 
обратился в одну из барано-
вичских турфирм.  

– Сначала вопрос, на чем 
я поеду в Грецию, был не ре-
шен. В турфирме я сказал, 
что либо поеду на автомо-
биле, либо полечу самоле-
том.  Позже я сообщил, что 
решил ехать в Грецию на 
своем автомобиле. Но и тог-
да никаких предупрежде-
ний или вопросов со сторо-
ны сотрудников фирмы не 
было, – рассказал «IP» Ни-
колай.

Так как Николай ехал в 
страну шенгенской зоны 
впервые, в турфирме ему 
предложили открыть одно-
кратную литовскую шен-
генскую визу. Еще специ-
алисты порекомендовали 
ему выезжать через Лит-
ву – страну выдачи визы, 
чтобы в будущем не было 
проблем с выдачей виз Ли-
товским посольством. На 
этом, по словам Николая, 
советы специалистов за-
кончились.

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

ДОЕХАЛ ТОЛЬКО ДО 
МАКЕДОНИИ

К поездке Николай гото-
вился серьезно: много тре-
нировался и подготовил к 
длительному переезду авто-
мобиль.  В октябре он вме-
сте с друзьями выехал через 
Польшу в Грецию. 

– Границы на пути моего 
следования были отнюдь не 
призрачные, как предпола-
гали сотрудники турфирмы, 
а вполне реальные. В Вен-
грии и Сербии мы проходи-
ли пограничный контроль, 

нас пересчитывали и инте-
ресовались целью поездки, 
–  рассказал Николай. 

На границе Сербии с Ма-
кедонией, стран не входя-
щих в шенген-зону, поли-
цейский не пустил Николая 
дальше. Причина – у тури-
ста нет национальной маке-
донской визы или многора-
зовой шенгенской визы. Так 
как он уже покинул стра-
ны шенген-зоны: Польшу, 
Словакию и Венгрию, одно-
кратная виза не позволяет 
ему снова въехать в шенген-

скую зону. Белорусские ту-
ристы попробовали попасть 
в Грецию через Болгарию, 
которая не входит в шен-
ген-зону. По Болгарии прое-
хали свободно – без погра-
ничного контроля. Но и там 
Николая Антоновича не пу-
стили в Грецию. Его друзья 
поехали дальше на соревно-
вания – у них была постав-
лена многоразовая шенген-
ская виза. А Николай остал-
ся ждать их в Болгарии. 

На обратном пути домой 
все вместе стали ломать го-
лову, как Николаю возвра-
щаться домой — ведь и об-
ратная дорога пролегает 
через страны шенген-зоны. 
Было решено отправить Ни-
колая самолетом из Болга-
рии в Москву.  

«… СОВЕТУЮТ 
ЛЮДЯМ САМИ НЕ 
ЗНАЮТ ЧТО»

  Вернувшись домой, Ни-
колай первым делом наве-
стил специалистов из тур-
фирмы, которая открывала 
ему визу. 

Свою вину турфирма 
признала частично: ведь ус-
ловия договора на оформ-
ление визы она выполнила. 
А сам путешественник так 
четко и не обозначил,  на 
чем он поедет в Грецию. 

– Учитывая, что у него 
паспорт без шенген-виз, 
единственная виза, которая 
ему подходила, – однократ-
ная, – пояснила старший ме-
неджер турфирмы Жанна. 
– Мы предложили ему от-
крыть литовскую визу на 14 
дней пребывания и преду-
предили, что покидать стра-
ны шенген-зоны во время 
своего пребывания нельзя. 

Не пустили в Грецию: не   
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  по которой его не пустили 

Кто виноват и что делать?
Андрей Елисеев, аналитик Белорус-
ского института стратегических ис-
следований (BISS). Специалист по 
евразийской интеграции, мигра-
ции, визовой политике и реадмис-
сии, международному публично-
му праву: 

– Пограничники Македонии и Бол-
гарии правы. Греция не имеет су-
хопутной границы с другими шен-
генскими странами, потому бело-
русские путешественники могут 

попасть туда по однократной шенгенской визе лишь 
воздушным путем.  Следуя в Грецию на машине либо 
другим сухопутным транспортом, туристу приходит-
ся покидать шенгенскую зону  и въезжать в нее (в Гре-
цию) второй раз, а это не позволяет однократная виза.  
Если туристическая фирма действительно посоветова-
ла путешествовать в Грецию с однократной литовской 
визой, это говорит о ее некомпетентности. В Беларуси 
до сих пор не действуют визовые центры, которые ра-
ботают в соответствии с законодательством ЕС и слу-
жат посредниками между заявителями и консульствами 
(единственное исключение – визовый центр в Минске, 
обслуживающий заявителей испанского консульства в 
Москве). Многочисленные  посредники,  работающие 
в Беларуси, зачастую взимают за свои посреднические 
визовые услуги суммы, превышающие 100 и даже 200 
евро, в то  время как по законодательству ЕС сумма не 
должна превышать 30 евро. При этом обычно, согласно 
заключаемым договорам, визовые посредники не несут 
никакой ответственности в случае неполучения визы 
или других проблем. 

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Рекомендации туристам
• Путешественникам следует внимательно проверять 
тип выдаваемой визы и период ее действия.

• Необходимо уточнять информацию о визовом режиме 
в консульствах. 

• У более осведомленных путешественников можно уз-
нать детали поездки и как все проходит на практике.

• Необходимо знать, что въезжать лучше через ту стра-
ну, которая открыла визу. В случае несоответствия стра-
ны, выдавшей визу, и страны цели въезда, путешествен-
ник также может получить отказ во въезде.

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY 

Несмотря на то, что в большин-
стве барановичских ресторанов 
и кафе цены на новогодние вече-
ринки и корпоративы остались 
на уровне прошлогодних, работ-
ники общепитов отмечают спад 
желающих встретить 2015 год 
вне дома.

КОРПОРАТИВЫ ДЕШЕВЕЮТ, 
РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ 
ПРОГРАММЫ ЛЮДИ 
ВЫБИРАЮТ ПОПРОЩЕ

Чтобы отпраздновать новогод-
ний корпоратив, можно уложиться в 
200–550 тысяч. По сравнению с про-
шлым годом эта сумма практически 
не изменилась, а в эквиваленте даже 
уменьшилась на 5–7 долларов. 

Как рассказала «IP» Елена Демян-
чук, администратор бара «Старый 
дворик», чтобы привлечь посетите-
лей, в этом году цены на новогодние 
корпоративы в заведении подняли 
незначительно.

– Сейчас поток людей заметно 
меньше, чем в прошлом году. А нам 
важно не остаться без клиентов, по-
этому на новогодний стол цены под-
няли всего на 50 тысяч – до 550 ты-
сяч. Чтобы сэкономить на артистах, 
мы сами каждый год пишем сцена-
рий и играем, я – Снегурочку, а бар-
мен – Деда Мороза. Гостям нравится 
и это экономит их деньги, – рассказа-
ла Елена Демянчук.

Развлекательную программу в за-
ведении оценили всего в 50 тысяч ру-
блей с человека. Хотя, если заказы-
вать артистов в агентствах, придет-
ся заплатить в разы больше – 100–200 
тысяч с человека.

Однако в праздничных агентствах 
отмечают, что в этом году горожане 
как никогда стремятся экономить и в 
основном заказывают самые простые 
программы.

– На новогодние праздники мы 
чаще привлекаем местные коллек-
тивы, поэтому цены всегда приемле-
мые. Но в этом году особенно чув-
ствуется, что у людей бюджет неболь-
шой. Я знаю, что и в ресторанах свои 
программы продают очень дешево, 
хотя творческие идеи стоят далеко не 
столько, – сказала «IP» директор ин-
формационно-развлекательного цен-
тра «Сюрприз» Вера Кунашенко.

По ее словам, в прошлые годы 
многие компании выбирали для 
празднования корпоративов более 
бюджетные места – столовые, а на сэ-
кономленные средства могли позво-
лить себе зрелищное представление. 
Однако в этом году и столовые зака-

Ирина Чернявская, парикмахер:
– Считается, что Новый год – это семейный домашний 
праздник, но мы стараемся отмечать его большой ком-
панией в кругу хороших друзей. У нас нет определен-
ных традиций встречать Новый год в одном месте, ста-
раемся посещать разные заведения, тем более опыт по-
казывает: если где-то очень понравилось, не значит, что 
и в следующий раз там будет так же хорошо. 
Обычно за несколько месяцев до нового года мы зна-
ем, останемся дома или пойдем в кафе. Тогда планируем 
свои расходы. В прошлом году праздник обошелся нам с 
мужем в 900 тысяч на двоих. Но за эту, по-моему, прием-
лемую сумму был организован шикарный стол и интерес-

ная зажигательная программа. Одним словом, праздник удался. Однако среди моих 
знакомых большинство остаются дома встречать Новый год. И чаще из-за нехват-
ки денег. С одной стороны, выделить миллион на такой праздник они могли бы, 
но если посчитать дополнительные расходы – такси, наряды (а Новый год хочется 
встретить в чем-нибудь новом), прическа, то  выйдет кругленькая сумма.
В этом году мы будем встречать Новый год дома (дети подросли, уже могут по-
сидеть с нами до полуночи), но ночью все равно поедем к друзьям в кафе. Хо-
чется погрузиться в особенную новогоднюю атмосферу, когда много людей кру-
гом поздравляют друг друга. И хотя мы уже выросли и не верим в Деда Мороза, 
все равно ждем его на Новый год и хотим волшебного праздника в эту ночь.

Сколько стоит Новый год в кафе?

ЗДОРОВЬЕ. В Барановичах за 9 месяцев текущего года выявлено 84 случая рака лег-
ких, 18 случаев рака гортани. Более 90% из них – это люди, которые курили 30 лет и 
более, – сообщили во время проведения конференции, посвященной Международ-
ному дню отказа от курения, в Барановичском городском онкологическом диспансе-
ре 20 ноября. Среди выявленных случаев в 70% рак уже практически неизлечим, так 
как выявляется слишком поздно.

РЕКЛАМА

Мы пояснили, что виза от-
крыта с однократным въез-
дом. 

Николай вел себя немно-
го сумбурно: убежал-прибе-
жал, может быть, и недос-
лышал, что ему говорили. 
Возможно, и наш менеджер 
в этой ситуации недопоня-
ла, что конкретно хочет че-
ловек. 

К тому же он подбирал с 
нашим менеджером авиапе-
релет, поэтому у нас и тени 
сомнения не было, что он 
летит на самолете. Мы со-
жалеем о том, что произо-
шло, и готовы компенсиро-
вать Николаю его затраты, 
если он этого захочет.

Николай Антонович по-
яснил, что  не деньги его 
интересуют, он хочет, что-
бы его историю узнало как 
можно больше людей и не 
повторяло его ошибок. А 

главная ошибка, что он не 
перепроверил информацию 
о визовом режиме в странах 
шенген-зоны. 

– Я подумал, что лучше 
довериться профессиона-
лам, – рассказал «IP» Нико-
лай Антонович. –  К тому 
же я хотел, чтобы специ-
алисты мне дали советы: 
как проехать, что говорить 
на границе. Да, визу они 
в итоге сделали, но, мало 
того, что я не попал в Гре-
цию, они советуют людям 
сами не знают что.

По возвращении домой 
Николай прошелся по бара-
новичским туристическим 
фирмам, где задавал один 
вопрос: «Какая виза ему 
нужна, если он поедет в Гре-
цию на автомобиле?» По его 
словам, ему довольно часто 
советовали литовскую од-
нократную визу.   

 тот шенген

зывать не спешат. Хотя цены также 
остались на уровне прошлогодних – 
200–250 тысяч на человека.

– В этом году совсем мало зака-
зов, хотя в прошлом году в это время 
практически все дни были расписа-
ны, – рассказали в столовой комби-
ната пищевых продуктов.

В кафе и ресторанах надеются, 
что в начале декабря все места  на 
вторую половину месяца все-таки 
заполнятся.

– В прошлом году был большой 
наплыв еще в ноябре. Сейчас ажио-
тажа нет, но мы не паникуем. У нас 
большое заведение, рассчитанное 
более чем на 300 мест. Для новогод-
них корпоративов только на пару 
чисел есть около сотни свободных 
мест, а для проведения мероприятий 
еще три недели осталось, люди при-
дут, – рассказал сотрудник бара-ре-
сторана «Папараць-кветка» Максим.

Среди тех, кому удалось дозво-
ниться, только в ресторане «Авто-
граф» отмечают ажиотаж на корпо-
ративы. 

– С 19 декабря до нового года все 
занято, бронировать начали еще с 
августа, – рассказали «IP» в заведе-
нии. – Некоторые организации ре-
шили отмечать Новый год уже в 2015 
году, для нас это ново, в прошлом 
году такого не было.

БРОНИРОВАТЬ МЕСТА НА 
НОВОГОДНЮЮ НОЧЬ НЕ 
СПЕШАТ

Провести новогоднюю ночь в 

кафе или ресторане в этом году сто-
ит 400–700 тысяч. В большинстве за-
ведений, куда удалось дозвониться, 
рассказали, что у них лишь 1–2 пары 
забронировали места на новогод-
нюю ночь. 

– В основном места заказывают в 
декабре, тогда люди точно знают, где 
хотят провести этот праздник, – рас-
сказала  «IP» Наталья, администра-
тор ресторана «Горизонт».

По ее словам, к ним приходят 
люди разных возрастов. Обязатель-
ное блюдо – бутерброды с красной 
икрой, а самые привередливые тре-
буют приготовить оливье, даже если 
его нет в меню. В некоторых заведе-
ниях на Новый год разрабатывают 
специальное банкетное меню.

Что касается алкоголя (его, кста-
ти, во многих заведениях разрешают 
брать с собой), то пьют в новогод-
нюю ночь не только традиционное 
шампанское. Это отмечают практи-
чески во всех точках общепита.

– Конечно, во время новогодних 
праздников продажи шампанского 
в баре возрастают. Но когда убира-
ем зал 1 января, то среди бутылок – 
в основном водочные, – рассказала 
«IP» Елена Демянчук.

Встретить Новый год можно и в 
ночном клубе. Заказать столик и по-
слушать поздравление президен-
та на большом экране обойдется в 
среднем в 500 тысяч, а желающим 
просто потанцевать на дискотеке 
нужно будет потратить минимум 200 
тысяч рублей. 

«Мы уже выросли, но все равно хотим вол-
шебного праздника в новогоднюю ночь»
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Уже с января 2015 года в Барановичском аэро-
клубе будет объявлен набор курсантов. Реше-
ние об этом принято на уровне Центрального 
Совета ДОСААФ  Республики Беларусь. 

Напомним, что аэроклуб был закрыт в нашем го-
роде по решению горисполкома летом этого года. 
Как рассказала бывший начальник аэроклуба Ан-
жела Трофимова, клуб в последнее время относил-
ся к отделу образования, спорта и туризма Бара-
новичского горисполкома. Решение о ликвидации  
клуба было принято с мотивацией – на его содер-
жание нет средств. 

Однако решение это не устроило тех, кто ув-
лекается экстремальными видами спорта и любит 
небо. Все эти месяцы энтузиасты искали выход из 
сложившейся ситуации, общались с людьми, ко-
торым небезразлично, чем будет заниматься наша 
молодежь  в свободное время. У Анжелы Трофимо-
вой и ее сподвижников были  встречи  в Централь-
ном Совете ДОСААФ республики с заместителем 
председателя  Совета по авиации Валерьяном Чай-
ко, который обещал посодействовать в возрожде-
нии парашютного спорта в нашем городе. 

В прошедший четверг, 20 ноября, в Барановичи 
приезжал председатель ЦС ДОСААФ Беларуси ге-
нерал-майор Иван Дырман, и было принято оконча-
тельное решение на этот счет. Как рассказала Ан-
жела Трофимова, в Барановичах будет открыт фи-
лиал Минского аэроклуба. 

Помещение площадью 100 квадратных метров  
для проведения занятий выделено в здании ав-
тошколы ДОСААФ. Центральный Совет совместно 
с автошколой финансирует приобретение необхо-
димого оборудования и подключение отопления, 
ЦС также будет выделять средства на зарплату со-
трудникам клуба и организацию прыжков. Дело за 
малым – найти средства и выполнить в помещении 
ремонт. 

–  Думаю, деньги на это найдутся,—говорит Ан-
жела Трофимова. – В городе много небезразлич-
ных людей, которые любят этот вид спорта и поу-
частвуют в том, чтобы аэроклуб в Барановичах был 
и наши парашютисты, как и в прежние годы, радо-
вали горожан своими победами на соревнованиях 
самого высокого уровня.   

Творческая встреча с бе-
лорусским режиссером 
прошла в читальном 
зале центральной го-
родской библиотеки им. 
В.Тавлая 23 ноября. 

Артем Лобач – режиссер, 
снявший клипы для таких 
групп, как «J:морс», «Аkute» 
и других. Его документаль-
ные и игровые фильмы по-
лучили различные награды: 
«Колеты»   завоевал гран-
при на фестивале «Filmove 
Podlasie Atakuje» 2011 в Бе-
лостоке,  «Сумерки» – гран-
при «КиноVарки» белорус-
ского фестиваля альтерна-
тивного малобюджетного 
кино в 2011 году. 

– Творческий путь для 
меня начался с художе-
ственной школы, которая 
приоткрыла мир искусства.  
Школа Глебова – это мир 
самостоятельной жизни. 
Учась там, с друзьями  орга-
низовывал андеграунд-ве-
черинки.  Друг сделал ви-
део, получилось неплохо, 
мне захотелось снимать са-
мому. Купил фотоаппарат, 
снял видео. Отправил его на 
конкурс,  занял 2-е место и 
понял, что хочу заниматься 
этим, – рассказал Артем. 

Позже он получил ре-
жиссерское образование в 
Академии искусств. Начал 
снимать документальные 
фильмы, посвященные про-

Елена ЗЕЛЕНКО
NEWS@INTEX-PRESS.BY 

По числу иностранных студентов 
БарГУ –  первый в области, но же-
лающих поступить в этом году ста-
ло меньше.

Барановичский университет закон-
чил прием иностранных студентов 15 
ноября.  Получать высшее образование 
в 2014/2015 учебном году в Барановичи 
приехали 60 иностранцев. 

Это студенты из Туркменистана, 
Азербайджана, России, Украины, Китая 
и Турции. 

Начав практику обучения ино-
странцев с 2007 года, сегодня БарГУ 
насчитывает 518 студентов из других 
стран. В остальных вузах нашей обла-
сти студентов-иностранцев меньше.  
В Брестском университете им. Пуш-
кина их 450, в Полесском университе-
те – 24, в Брестском техническом уни-
верситете – 320.

Однако если в прошлом году на по-
лучение высшего образования в БарГУ 

претендовали более 150 иностранных 
граждан, то в этом году их 60. В универ-
ситете снижение числа иностранных 
студентов  связывают с реформой си-
стемы образования в Туркменистане. В 
связи с переходом на 12-летнее обуче-
ние  в туркменских школах в этом году 
не было выпускников с общим средним 
образованием, как результат –  не было 
и абитуриентов.

Как сообщили «IP» в отделе между-
народной и инновационной деятельно-
сти Барановичского университета, уче-
ба  для иностранцев стоит 2200 долла-
ров на дневной форме и 1100 долларов 
на заочной в год. 

За месяц проживания в общежитии 
университета иностранцы  платят еже-
месячно около 440 тысяч рублей, на-
шим студентам общежитие обходится 
дешевле –  около 180 тысяч в месяц. 

Аэроклуб в 
Барановичах будет!
Алексей БЕЛЫЙ 
NEWS@INTEX-PRESS.BY К нам приехал режиссер

Культура. Молодой белорусский режиссер 
познакомил участников встречи со своим творчеством

Ольга ПРОСТАК
NEWS@INTEX-PRESS.BY

стым людям, например, «Ко-
леты» – фильм о жителях 
пограничной деревни; «Про-
стыя рэчы» также о про-
стой деревенской жизни, 
но затрагивает и глобаль-
ные проблемы. Также Артем 
снимал игровые фильмы 
«Backside», «Дом», но, по его 
мнению, как режиссер игро-
вых фильмов он еще далек 
от совершенства. 

На встрече, которая по-
шла в теплой атмосфере, ре-
жиссер показал свои доку-

ментальные фильмы «Про-
стыя рэчы», «Сумерки»,  а 
также клипы.

 Зрители увидели и часть   
нового фильма Артема Ло-
бача,  где он рассказывает 
о человеке по имени Павел, 
который  ищет свое «место 
под солнцем». Фильм вый-
дет на экраны летом. 

–  Создание видеокли-
пов и фильмов для меня 
– это способ коммуника-
ции, возможность пока-
зать другим свои впечат-

ления, – сказал Артем.
В данный момент режис-

сер занимается созданием 
видеоклипов, продолжает 
работать  в жанре докумен-
тального кино, старается 
снимать игровые фильмы.

– Хочется снять хоро-
ший игровой фильм, кото-
рый расскажет о том, что 
меня волнует сегодня, вы-
йти как режиссер на более 
профессиональный уро-
вень,  – поделился  плана-
ми Артем.

Иностранные 
абитуриенты зачислены 
в БарГУ

ОБСУДИТЕ 
ЭТУ ТЕМУ

WWW.INTEX-PRESS.BY

Артем Лобач во время показа фильма «Простыя рэчы». ФОТО: ОТДЕЛ КУЛЬТУРНЫХ ПРОЕКТОВ ЦГБ Г. БАРАНОВИЧИ

 ГІСТОРЫЯ. У інтэрнэце з'явілася карта Баранавіч 1943 г. з прывязкай да сучаснай карты горада. Кар-
та выдадзена ў Вялікабрытаніі Польскім генштабам і апублікавана на польскім інтэрнэт-рэсурсе «Ста-
рыя планы гарадоў». Такая карта прызначалася для польскіх падпольшчыкаў і партызанаў Арміі Кра-
ёвай (АК), якія дзейнічалі на землях Заходняй Беларусі падчас вайны. Аддзелы АК лічылі землі, далу-
чаныя ў верасні 1939 г., акупаванай часткай Польшчы і вялі баявыя дзеянні супраць фашыстаў і савец-
кіх партызанаў. Апошнія атрады АК былі ліквідаваны аддзеламі НКУС у сярэдзіне 50-х гадоў ХХ ст.
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Наталья СЕМЕНОВИЧ
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«Удары с каждым разом 
становились сильнее. 
Если начинала плакать, 
муж зверел еще больше 
и избивал дольше. Впро-
чем, я стискивала зубы и 
молчала – больше из-за 
того, чтобы моих криков 
не услышала дочь. Как 
долго все это продол-
жалось бы и чем бы за-
кончилось, не знаю: или 
муж бы меня в конечном 
итоге убил, или я, не вы-
держав, убила бы его». 

«ОБЫЧНАЯ» ИСТОРИЯ
На протяжении несколь-

ких лет Светлана* из г. Ба-
рановичи терпела унижения 
со стороны своего мужа. О 
своей обычной, как говорит 
горожанка, семейной исто-
рии она рассказала корре-
спонденту «IP»:

– Со своим мужем я по-
знакомилась, когда учи-
лась на последнем курсе. 
Стали встречаться. Воло-
дя ухаживал красиво: да-
рил цветы и подарки, водил 
в кафе, встречал после заня-
тий. Когда сделал предложе-
ние, я не раздумывала. Была 
влюблена по уши! 

Изменения в отношени-
ях произошли, как только 
мы стали жить вместе. Ни 
слова о любви, ни подарков, 
правда, по-прежнему встре-
чал у училища. Стоило мне 
задержаться – сердился. Но 
я не придавала этому зна-
чения. Единственное, чтобы 
избегать конфликтов, нес-
лась к нему, как только зве-
нел звонок. Дошло до того, 
что если занятие отменяли, 
я сидела и ждала мужа. Сей-
час понимаю, что его пове-
дение о многом говорило, 
но я Володю любила. 

Потом пошли придир-
ки ко мне как к хозяйке: не 
убираюсь, плохо готовлю. 
Как-то даже суп из тарел-
ки вылил мне на голову! И 
что я? Разревелась. Он по-
просил прощения – про-
стила. Дальше – больше: 
муж начал избивать меня. 
Впервые ударил, когда уви-
дел, что я разговаривала со 
своим бывшим однокласс-
ником. Дома он высказал, 
какая я «такая и сякая», а 
затем отвесил мне оплеуху. 
В шоке я лишь молча гло-
тала слезы. 

За два года семейной 
жизни из девочки-хохотуш-
ки я превратилась в угрю-
мую молчаливую тетку. 
Даже к родителям боялась 
ходить, чтобы по внешне-
му виду они не догадались 
о моем «счастливом» браке. 
Было так стыдно, что я им 
ни о чем не рассказывала.

Единственной моей ра-
достью стала дочка Варва-
ра. А Володя после ее рожде-

Насилие. Психологи советуют не скрывать факты насилия, но жертвы зачастую 
предпочитают «не выносить сор из избы»

Семья с риском для жизни

ния начал выпивать и сры-
вался все чаще. Удары с каж-
дым разом становились силь-
нее. Если начинала плакать, 
муж зверел еще больше и 
избивал дольше. Впрочем, 
я стискивала зубы и молча-
ла больше из-за того, что-
бы моих криков не услыша-
ла дочь. Чтобы не испугалась.

Как долго все это про-
должалось бы и чем бы за-
кончилось, не знаю: или 
муж бы меня в конечном 
итоге убил, или я, не вы-
держав, убила бы его. Если 
бы не Варвара. Увидев, что 
я плачу, моя четырехлетняя 
малышка подошла ко мне 
и так серьезно спросила: 
«Мама, ты плачешь, потому 
что папа тебя не любит?» «А 
ведь действительно не лю-
бит! И я его не люблю! Тог-
да зачем все это?» – пронес-
лось у меня в голове. От ее 
вопроса я будто проснулась 
и поняла, что не хочу так 
дальше жить.

Подала на развод, пере-
ехала к родителям. Володя 
приходил, извинялся, про-
сил вернуться и обещал, что 
больше никогда не поднимет 
на меня руку. Но я отказала: 
не хочу больше плакать.

ТЕРПЯТ ДО 
ПОСЛЕДНЕГО

История Светланы, к сча-
стью, закончилась вовремя: 
она сумела разорвать отно-

шения с супругом-агрессо-
ром. Однако, как отметила 
заместитель Барановичско-
го межрайонного прокуро-
ра Инна Данильчик, так слу-
чается нечасто. 

– Как правило, жертвы 
семейных конфликтов – а 
это преимущественно жен-
щины – предпочитают не 
говорить о том, что их из-
бивают родные. Они года-
ми молча сносят оскорбле-
ния, угрозы, удары, а синя-
ки и ссадины на лице объяс-
няют окружающим тем, что 
неудачно упали или удари-
лись в темноте о дверь, – по-
яснила она. – Впрочем, бы-
вают случаи, когда в семье 
внешне все настолько бла-
гополучно, что о «страшной 
тайне» становится известно 
только после трагедии.  

К примеру, житель г. Ба-
рановичи, 40 лет прожив-
ший в браке со своей супру-
гой и до этого, как утвер-
ждают родные и соседи, не 
поднимавший на нее руки, 
так избил жену, что от по-
лученных травм она умерла! 
Как оказалось, конфликты 
между супругами случались 
и раньше. Очередная ссора 
стала последней.

А жительница Барано-
вичского района на протя-
жении нескольких лет скры-
вала о том, что ее избива-
ет сын. Молчала до тех пор, 
пока в один «прекрасный» 

день он едва не задушил ее. 
Всего с начала года в Ба-

рановичском регионе со-
вершено девять тяжких 
преступлений в сфере се-
мейно-бытовых отноше-
ний. А за последние пять лет 
смертельные удары во вре-
мя семейной ссоры получи-
ли шесть жительниц города 
и района.

ВНУКИ ИЗБИВАЮТ 
БАБУШЕК

По словам сотрудников 
правоохранительных орга-
нов, в роли семейного дебо-
шира в большинстве случаев 
выступает мужчина среднего 
возраста (см. графику «Сред-
нестатистический портрет 
барановичского домашнего 
агрессора), чаще это супруг 
жертвы, в том числе граждан-
ский муж или бывший, реже 
– отец пострадавшей, брат, 
дети – сын или дочь. Бывают 
и такие случаи, когда внуки 
поднимают руку на своих ба-
бушек. Как отмечают мили-
ционеры, есть семьи, где кон-
фликты происходят доста-
точно часто, едва ли не ка-
ждую неделю.

– Звонит женщина, пред-
ставляется, а ты уже знаешь, 
кто и что там: муж в очеред-
ной раз напился и избил ее, – 
рассказал один из городских 
участковых. – Такие постра-
давшие обычно вызывают 
милицию больше для устра-
шения, нежели для того, что-
бы наказать дебошира. Они 
же потом и заявление не хо-
тят писать, просят, чтобы 
мужа не привлекали к ответ-
ственности. А этот муж спу-
стя какое-то время вновь бе-
рется за «воспитание». 

 
«КАЖДЫЙ СЛУЧАЙ – 
ЭТО СВОЯ ИСТОРИЯ И 
СВОЯ БОЛЬ»

Масштабы проблемы на-
силия над женщинами толь-
ко по числу возбужденных 

уголовных дел (более 2 тысяч 
в год в Беларуси) оценить до-
статочно сложно. Более ре-
альная картина вырисовыва-
ется, если добавить к этому 
количество звонков  на теле-
фонные линии психологиче-
ской помощи.

Так, за два года суще-
ствования на общенацио-
нальную  горячую линию 
для пострадавших  от до-
машнего насилия 8-801-100-
8-801 поступило более 5 ты-
сяч звонков. 

В Бресте также суще-
ствуют подобные горячие 
линии, где оказываются 
юридическая и психологи-
ческая помощь.

Как сообщили корре-
спонденту «IP» в обществен-
ном объединении «Клуб де-
ловых женщин» г. Бреста, 
который с 2012 года входит 
в сеть организаций по про-
тиводействию домашнему 
насилию, за два года к ним 
обратились более тысячи 
человек. При этом не только 
из Бреста и Брестской обла-
сти (в том числе и г. Барано-
вичи), но и из других горо-
дов республики.

Звонят преимуществен-
но те, кто пострадал. Лишь 
дважды, как рассказала 
специалист объединения 
Наталья, к ним обратились 
сами агрессоры – мужчина 
и женщина, которые осоз-
нали, какую боль они при-
чиняют близким, и хотели с 
помощью специалистов ра-
зобраться в себе и изменить 
свое поведение.

– Каждый случай, о ко-
тором нам становится из-
вестно, – это своя история 
и своя боль. Ситуации раз-
ные, но каждую из них пере-
живаешь как собственную. 
И каждому стараешься по-
мочь, насколько это в твоих 
силах, – пояснила Наталья и 
привела только пару семей-
ных историй «подопечных»:

…Несколько лет назад 
молодой человек, защищая 
мать, ударил отца. Тот при 

падении стукнулся об угол 
дивана и умер. Парня осу-
дили, он отсидел, а вернув-
шись, стал, подобно отцу, 
избивать свою мать. 

…Супруг одной из обра-
тившихся за помощью из-
девается над ее дочерью от 
первого брака. Мужчина не 
бьет девочку – он подавля-
ет ее психологически. До-
шло до того, что у ребенка 
однажды случилась истери-
ка и девочке потребовалась 
медицинская помощь. 

ПРИЧИНЫ 
ТЕРПЕЛИВОСТИ: 
СТРАХ, СТЫД, 
МАТЕРИАЛЬНЫЕ 
ТРУДНОСТИ

Как отметила специа-
лист ОО «Клуб деловых жен-
щин» г. Бреста, не все по-
страдавшие от насилия на-
строены на то, чтобы идти 
до конца и разрешить свою 
проблему. Большинству 
просто необходимо выгово-
риться.

– Идти дальше, обра-
щаться в правоохранитель-
ные органы многие не жела-
ют из чувства страха («узна-
ет, еще больше побьет»), не-
решительности, стыда. Не-
которые не верят, что в ми-
лиции им помогут, – расска-
зала Наталья.

А кого-то годами тер-
петь издевательства над со-
бой заставляют материаль-
ные обстоятельства: общая 
квартира, отсутствие вы-
сокооплачиваемой работы 
или вообще работы как та-
ковой. Не менее важным в 
вопросе разрыва с агрессо-
ром являются общие дети: 
как лишить их отца? Ну, а 
кто-то свято верит в то, что 
муж со временем может из-
мениться. Вот только, как 
утверждают и сотрудники 
правоохранительных орга-
нов, и психологи, пока жен-
щина будет терпеть, ничего 
не изменится.

 * Фамилии героев статьи 
по их просьбе не указаны.

Среднестатистический 
портрет барановичского 
домашнего агрессора 

СУЩЕСТВУЕТ ЛИ ПРОБЛЕМА НАСИЛИЯ ПО 
ОТНОШЕНИЮ К ЖЕНЩИНАМ В БЕЛАРУСИ? 

Всего в голосовании приняли участие 234 человека

ОПРОС С САЙТА INTEX-PRESS.BY

 І СПРАВКА «IP». ЕЖЕДНЕВНО В 
МИЛИЦИЮ С ПРОСЬБОЙ УТИХОМИРИТЬ 
ДЕБОШИРА ОБРАЩАЮТСЯ ПРИМЕРНО 
15 ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА И РАЙОНА. ОКО-
ЛО 80% ЗВОНЯЩИХ – ЖЕНЩИНЫ.

КСТАТИ. Общенациональная горячая линия для по-
страдавших от домашнего насилия –  8-801-100-8-
801. Звонки принимаются ежедневно с 8.00 до 20.00. 
Консультанты окажут психологическую, юридиче-
скую, социальную и информационную помощь. Зво-
нок со стационарного телефона бесплатный. 

Каждая четвертая жительница Беларуси подвергается физическому насилию, а четверо 
из пяти – психологическому, согласно данным Центра социологических и политических 
исследований БГУ. ФОТО: DELFI.UA
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ДЕТИ

Воспитание. За 14 лет работы детского приюта через него прошло около полутора тысяч детей. Только половина из них вернулась к своим родителям

Социально-педагогиче-
скому центру г. Баранови-
чи, первому в Брестской 
области, исполнилось 14 
лет. Там дети ждут, ког-
да дома все станет хоро-
шо и из приюта их забе-
рет мама. 

А МАМА К НЕЙ НИ РАЗУ 
НЕ ПРИШЛА

В фойе ГСПУО «Социаль-
но-педагогический центр го-
рода Барановичи» немно-
голюдно. Дошкольники соби-
раются на прогулку. Дети по-
старше вернулись из школы, 
обедают. Вошедшая женщи-
на называет свою фамилию и 
просит дежурного позвать ее 
дочь. Через несколько минут 
приходит девочка. Они уса-
живаются на диван, о чем-то 
шепчутся, мама угощает де-
вочку конфетами и говорит, 
что «все будет хорошо». Об 
этом мечтают все дети прию-
та: вернуться домой, где все 
хорошо и где их любят.

Вика, девочка 8 лет, в при-
юте два месяца. Она скуча-
ет по дому, потому что там 
ее ждут мама, бабушка и кот 
с собакой. Вика говорит, что 
хочет, чтобы в газете написа-
ли: ее мама уже устроилась 
на работу, закодировалась и 
сделала дома ремонт. «Мил-
лион за кодировку – ерунда, 
лишь бы дома все было хо-
рошо», – по-взрослому рас-
суждает девочка.

Трехлетняя Ксюша прибо-
лела, говорит неохотно, мол-
ча укладывает спать куклу.  Со 
временем смелеет, тихонько 
подходит, показывает свои ри-
сунки и игрушки. Мы играем 
в «дочки-матери», она запле-
тает мне косички, «пока кукла 
спит». Когда в нашей игре на-
ступает утро, девочка шепчет, 
что все дети, и она тоже, очень 
скучают по родителям.

 –  Девочка очень любит 
свою маму, а та к ней ни разу 
не пришла, – рассказывает 
позже  Светлана Юрчик, пе-
дагог-психолог приюта. 

Здесь ведется журнал, в 
нем записывают, кто и когда 
навещает ребенка. К некото-
рым детям за все время ни-
кто не приходил, и немно-
гих навещают регулярно.

 – То, как своими дет-
ками интересуются ро-
дители, очень важный 
показатель,  – считает 
Людмила Евлаш, ди-
ректор Социально-пе-
дагогического центра. 
– Если на собствен-
ного сына, дочь нет 
времени, и даже на 
утренник в День ма-
тери  вместо мамы к 
ребенку приходит ее 

«Миллион за кодировку – ерунда, лишь бы дома 
все было хорошо»

подруга, – о чем еще можно 
говорить. 

Три брата, Андрей, Вадим 
и Даник, и их сестра Вера в 
приюте больше недели. С 
гордостью рассказывают о 
своих увлечениях конным 
спортом. Показывают ви-
део в соцсетях, где они ос-

в а -

ивают новые техники «кон-
кура». О родителях – ни сло-
ва. Когда Даник узнал, что в 
приют пришел журналист, 
очень обрадовался тому, 
что у него появится воз-
можность рассказать о пес-
не, которую он разучил и 
посвятил всем работникам 

и детям приюта, «особен-

но девочке Лере». 
 – Даже если в школе дети 

учатся слабо, у нас они все 
успешные. Они умеют по-на-
стоящему дружить и ценить 
друг друга, – говорит Свет-
лана Юрчик. – На праздниках 
дети поют, танцуют. Мы тоже 
за время работы раскрыли в 
себе много талантов.

ДЕТИ РАНЬШЕ БЫЛИ 
ДРУГИМИ

Людмила Евлаш работает 
директором Социально-пе-
дагогического центра с мо-
мента его открытия. Вспоми-
нает, что первым ребенком 
был мальчик Ваня. Совсем 
маленького его доставили из 
детской больницы. В тот же 

день привезли еще 10 детей. 
В основном беспризорников, 
которые были на вокзале, по-
прошайничали в поездах.

  – Помню этих первых де-
тей. Мы их долго ждали, гото-
вились. А когда увидели их – 
грязных, испуганных – расте-
рялись. Смотрю – все мои ра-
ботники стоят и плачут. Са-
мой тяжело, но взяла себя в 
руки и говорю: «Быстро все 
за работу, а то уволю за про-
фнепригодность», – вспоми-

После приюта
В приюте ребенок живет до шести месяцев, после чего комиссия 
по делам несовершеннолетних определяет его ближайшее буду-
щее. За 14 лет работы приюта в нем временно находились почти 
полторы тысячи детей из Барановичского и Ляховичского регио-
нов. Из них:

Елена ЗЕЛЕНКО
NEWS@INTEX-PRESS.BY

нает Людмила Евлаш.  – И ра-
бота началась. Детей мыли, 
одевали, кормили. 

Коллектив приюта, прини-
мавший первых детей, почти 
не изменился. Любовь к де-
тям, желание им помочь объ-
единяют директора, педаго-
га-психолога, педагога соци-
ального, 10 воспитателей и 
техперсонал приюта.

 – От нас уходят только 
на пенсию, – шутит Людми-
ла Евлаш.

 И если коллектив прию-
та за 14 лет практически не 
изменился, то законодатель-
ство по защите детей поме-
нялось существенно. За это 
время конкретно обозначили 
критерии, по которым семья 
признается «находящейся в 

социально опасном положе-
нии», разграничили функции 
всех учреждений и организа-
ций по работе с такими семь-
ями, прописали условия, при 
которых дети помещаются 
в приют. Как результат – се-
мейное неблагополучие ста-
ли выявлять на ранних стади-
ях, когда ситуацию еще мож-
но изменить. И если раньше в 

приюте могло быть более 30 
детей, то сегодня их 19. 

– Определение детей в 
приют – это крайняя мера. До 
этого  с семьей работают соци-
ально-педагогические служ-
бы школ, детских садов,  ми-
лиция, сектор охраны детства 
горисполкома.  К нам дети по-
падают по решению комиссии 
по делам несовершеннолет-
них только тогда, когда ситуа-
ция в семье не меняется в луч-
шую сторону, –  рассказывает 
Виктория Борисик, социаль-
ный педагог центра.

За 14 лет поменялись не 
только подходы к вопросам 
защиты детства, но и сами 
дети.

– Во-первых, дети, кото-
рые к нам поступали, были 
старше, чем нынешние, се-
мейное неблагополучие вы-
являли поздно. Трудно было 
таких детей чему-то учить, 
воспитывать,  – рассказыва-
ет Светлана Юрчик. – Во-вто-
рых, они часто сбегали: кто 
из школы, кто из приюта, «по-
смотреть, что там мама дела-
ет». Сейчас такого нет. Здесь  
детям хорошо и спокойно. 

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ?
За 14 лет в приюте побы-

вали 1415 детей из 1025 се-
мей. Условия жизни здесь 
стали ближе к семейным, но 
родителей не заменят даже 
самые лучшие воспитатели. 
Домой к родителям верну-
лось около половины из них.  

– Конечно, наша основ-
ная задача  – вернуть детей 
в родную семью, но только 
если дома безопасно и хоро-

шо. Бывает, что родители ис-
правляются, мы возвраща-
ем им ребенка, а через не-
которое время малыш снова 
оказывается у нас, – говорит 
Виктория Борисик. – Это уже 
показатель того, что он роди-
телям не нужен.

Людмила Евлаш расска-
зывает, что больше шансов 
обрести новую семью у  ма-
леньких детей. Тот самый Ва-
нечка, первый ребенок при-
юта, был усыновлен. Сейчас 
ему почти 18, он с родителя-
ми проживает в г. Береза.

 – Когда дети малень-
кие, они еще не впитали в 
себя этот негатив, в котором 
жили, – говорит Людмила Ев-
лаш. – Если они попадают, на-

пример,  к приемным родите-
лям, они учатся жить по при-
меру новой семьи, в благопо-
лучии. Это очень важно для 
них как для будущих мам и 
пап.

Работники центра пере-
живают за будущее каждо-
го ребенка. Дети, подрастая, 
приходят сюда в гости, рас-
сказывают о себе.

– Особенно радостно, ког-
да у них, уже взрослых, все 
хорошо, – говорит Людми-
ла Евлаш. – Главная задача – 
вселить детям уверенность в 
том, что они не виноваты в 
проступках родителей. У тех 
– своя жизнь, а детям надо 
строить свою. Жалеть надо 
детей, а не родителей.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ. Дети, живущие в приюте, 
верят в новогодние чудеса и ждут подарков. Каждый из 
нас может подарить им что-то нужное, от всего сердца. 
Информацию о том, что хотят получить дети от Деда 
Мороза, можно узнать в ГСПУО «Социально-педагоги-
ческий центр» по телефонам 41-75-54, 41-75-58.

РЕКЛАМА

В группе дошкольников ГСПУО «Социально-педагогический центр г. Барановичи» занятия проходят в форме игры.
 ВСЕ ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ. Выезд нотариуса в агрогородки Барановичского района в декабре 
будет осуществляться по следующему графику: 2 декабря – Русино, 3 декабря – Городище, Гир-
мантовцы, 4 декабря – Мир, 5 декабря – Столовичи, 9 декабря – Лесная, 10 декабря – Подгорная, 
11 декабря – Миловиды, 12 декабря – Вольно, 16 декабря – Крошин, 17 декабря – Арабовщина, Кар-
чево, 18 декабря – Жемчужный, Перховичи, 19 декабря – Почапово, 23 декабря – Мирный. Выезд 
в агрогородки осуществляется по заявительному принципу и при наличии транспорта.
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МАЯ ВЁСКА

У Беларусі многіх населе-
ных пунктаў, якія яшчэ 
значацца на картах, па 
сутнасці ўжо няма. Там 
стаяць пахіленыя, зняве-
чаныя часам хаціны, не-
каторыя з дамоў гарад-
скія жыхары прыдбалі 
пад лецішча. Але жыц-
цё там толькі цепліцца. 
Той, хто застаўся, про-
ста дажывае свой век, не 
жадаючы  пераязджаць 
да дзяцей. Іншых ніхто 
да сябе і не кліча… А між 
тым менавіта вёска заў-
сёды была носьбітам на-
цыянальнай культуры, 
захавальніцай мовы ты-
тульнай нацыі. 

Вось і ў  вёсцы Вызарак, што 
належыць да Гарадзішчан-
скага пасялковага Савета,  
жыве тры працаздольныя 
сям’і  і чалавек з пятнацца-
ць пенсіянераў, некаторым з 
якіх далёка за 70. Большасць 
з іх суродзічы на зіму забіра-
юць у горад. 
Як расказвае адзін з 
былых жыхароў Вызарака 
Браніслаў Кузьміч, які ўжо 
шмат год як атабарыўся ў 
Баранавічах, сяло вымірае. 
З яго блізкіх там застала-
ся толькі хросная. Здава-
лася б, дарога да вёскі до-
брая, не трэба ў бездарож-
жа, як раней, рабіць кру-
галя 45 км і ехаць у Выза-
рак праз Гарадзішча. Ад Ба-
ранавіч па шашы, а пасля 
гравійцы цяпер туды 25 км. 
Вёска далучаная да моцнай 
гаспадаркі, і палеткі наўкол 
паселішча абрабляюцца як 
след тэхнікай птушкафа-
брыкі «Дружба». А людзі тут 
не трымаюцца, з’язджаюць 
у горад. Там усе выгоды, там 
святло не толькі ў вокнах, а 
і на вуліцах. У гарадскіх кра-
мах цяпер – што душа па-
жадае, абы грошы. Але, вы-
ехаўшы ў райцэнтр, трэба 
цэлы дзень чакаць аўтобуса, 
каб вярнуцца дадому.

…ЖЫЛІ ДОБРА І 
ВЕСЕЛА

Раней у гэтых мясцінах 
усё было інакш. Вёска пры 
лесе цягнулася на кіла-
метр у даўжыню.  Школы, 
праўда, у Вызараку сваёй не 
было. Па кладках праз рэчку, 
якую хто называе Змейкай, 
хто Ніткай, хадзілі вучыц-
ца ў Скробава, там наву-
чальная ўстанова працава-
ла ў былым панскім маёнт-
ку. Пасля пабудавалі новую. 
І вучняў хапала! У Вызара-
ку было 35 двароў, у кожнай 
хаце па двое-трое дзяцей. 
Таму ў Скробаўскай васьмі-
годцы ў класах налічвала-
ся па 20–25 вучняў. Цяпер і 
там двухпавярховы будынак 
школы пустуе – зачынілі.

Браніслаў узгадвае, як 

Малая радзіма. Ад былой шматгалосай вёскі Вызарак засталіся некалькі абжытых 
хат ды крынічка

Дарога да вёскі вядзе ў нікуды
Аляксей БЕЛЫ 
NEWS@INTEX-PRESS.BY

па-свойму цікава жылося  ў 
пару дзяцінства і юнацтва 
на яго малой радзіме. Неда-
лёка ад вёскі такія цудоўныя 
ўзгоркі – малая Швейцарыя! 
Улетку было проста ціка-
ва пабадзяцца па перале-
сках, назбіраць ягад ці гры-
боў, узімку скаціцца з гары 
на лыжах. У Першую сусвет-
ную недалёка ад вёскі пра-
ходзіла лінія фронту, заста-
лося шмат акопаў, дзотаў, 
бліндажоў. Хлапчукі дасле-
давалі гэтыя збудаванні, вы-
копвалі там не толькі патро-
ны, а і саржавелыя вінтоўкі. 
Былі там і вялікія нямец-
кія могілкі часоў Першай 
сусветнай. Іх зааралі, цяпер 
там сеюць жыта. 

  Але не толькі забаўлялі-
ся ў дзяцінстве  вяскоўцы. 
На сяле заўсёды было шмат 
працы. На вялікім балоце за 
вёскай капалі і сушылі на 
паліва торф, рукамі рвалі 
лён, палолі буракі – і цукро-
выя, і кармавыя, вазілі сена. 
Маці Вераніка, якую ў вёсцы 
называлі Вэрця, працавала ў 
калгасе. Прывучала да пра-
цы сына і двух сваіх малод-
шых дачок. 

– Як хацелася пабегаць 
па лесе, пагуляць з такімі, 
як сам, падлеткамі, а трэба 
было браць матыку і ісці ў 
поле, – узгадвае Браніслаў.  

Бацька Браніслава Ры-
чард (у сяле яго называлі 
Рысь), быў кавалём. Ён  хоць 
і  працаваў на калектыўную 
гаспадарку, але і каваў жа-
леза ў кузні, якая раней 
была сямейнай уласнасцю. 
І перанесці яе на калгасны 
двор не даў. Так яна і стаяла 
каля хаты. Рабіў усё – і колы 
да вазоў акоўваў, і сякеру 
добрую мог зладзіць – абух 
каваў, а лязо атрымлівалася 
з рэсоры ад «МАЗа». 

У КОЖНАГА СВОЙ 
ШЛЯХ

 У дзясятым класе, калі 
вучыўся ўжо ў Гарадзіш-
чанскай школе, Браніслаў 
атрымаў вадзіцельскія 
правы. Гэта і вызначыла 
яго далейшы лёс. Кіроў-
цам быў у войску, калі 
служыў на Львоўшчыне ў 
ракетных войсках стратэ-
гічнага прызначэння, а 
прыйшоўшы дадому, пай-
шоў вадзіцелем у кал-
гас на ГАЗ-51, дзе дзевя-
ць з паловай год і адпра-
цаваў. Браніслаў хадзіў з 
сябрамі на гулянкі, разам 
скакалі вакол агню на Ку-
палле, здымалі весніцы ў 
суседзяў, спявалі песні на 
Вялікдзень, на Каляды ў 
кузаве грузавіка «з будай» 
ездзілі ў Скробава на тан-
цы. Адзначалі і савецкія, і 
рэлігійныя святы. Але тое, 
што людзі былі тады вель-

мі набожныя – не скажаш. 
Хутчэй, гэта была дані-
на традыцыям.  Узгадвае 
Браніслаў адзін з цікавых 
велікодных эпізодаў. Су-
сед спазніўся на набажэн-
ства ў храме і, калі ішоў 
туды, каб пасвянціць яйкі, 
людзі ўжо вярталіся дадо-
му. Што заставалася ра-
біць? Падняў хустачку з 
тым, што нёс над галавою, 
і ўсклікнуў: «Яйкі, царк-
ву бачылі?! Ну то і добра». 
Пасля гэтага з чыстым 
сумленнем рушыў дадому.

 У роднай вёсцы пазна-
ёміўся Браніслаў са сваёй 
суджанай Марынай, якая 
прыехала да сяброўкі ў го-
сці з Баранавіч. У 1989 год-
зе яны пажаніліся і з таго 
часу жывуць у горадзе. Вы-
гадавалі двух сыноў – ад-
зін, як і бацька, стаў кіроў-
цам, другі служыць у вой-
ску. Браніслаў шаснаццаць 

з паловай год адпрацаваў 
вадзіцелем на «Бархіме» 
і ўжо шмат год аддаў  гэ-
тай жа прафесіі  ў ЖКГ. Па 
родных мясцінах ён сумуе 
і цяпер.

– Калі бацькі былі жы-
выя, мы ездзілі туды кож-
ны тыдзень, – гаворыць ён. 
— Апошнім часам усё рад-
зей бываем. Але  могілкі 
пры магчымасці  наведва-
ем. 

Хата Кузьмічоў, якой 
ужо амаль сто год, пакуль 
трывае, стаіць. Але нагля-
даць за падворкам у гаспа-
дароў часу няма. 

ШТО ЗАСТАНЕЦЦА 
НАШЧАДКАМ?

…Ёсць на ўскрайку Выза-
рака крыніца, якую назы-
ваюць Цыментовай. Назву 
такую атрымала таму, што 
з трох бакоў добра ўзятая 
ў бетон. Калі нехта з вёскі 

працаваў недалёка ад яе, 
заўсёды хадзілі туды на-
піцца. Вада там ледзяная 
– зубы зводзіць. І смачная. 
Праўда, цяпер сцяжына да 
крынічкі паціху зарастае і 
знойдзе яе не кожны…

Вызарак – неперспек-
тыўная вёска. Крамы тут 
як не было, так і не будзе 
(аўталаўка, праўда, пры-
язджае). Але тыя, хто тут 
застаўся, трымаюцца ад-
зін аднаго. І варта нам 
было з’явіцца каля сяд-
зібы Кузьмічоў, як у го-
рад паляцела паведамлен-
не, што нехта чужы ходзі-
ць каля іх хаты. А здаецца, 
і святло нідзе не гарэла, і 
весніцы не рыпелі.

Хутка зіма. І стане ў 
Вызараку зусім пуста.

– Дарога ў вёску Выза-
рак цяпер добрая, – гаво-
рыць Браніслаў. – Праўда, 
няма  каму сюды ездзіць.

З 1989 года Браніслаў Кузьміч жыве ў Баранавічах, а адразу пасля службы ў войску наш герой працаваў у калгасе на 
ГАЗ-51.

У хаце Кузьмічоў ужо некалькі гадоў ніхто не жыве. Але вядро ў калодзежы ёсць. 
УСЕ ФОТА: АЛЯКСАНДР ТРЫПУЦЬКА, «INTEX-PRESS»

Ліхтар на дрэве спадзяец-
ца, што яго яшчэ запаляць.

" Дарога ў вёску Вызарак 
цяпер добрая. Праўда, няма 
каму сюды ездзіць. 
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Любите смотреть филь-
мы в уединенной обста-
новке? «3D Кинокомна-
та» – это лучшая альтер-
натива скучному кино-
театру с множеством по-
сторонних шумных лю-
дей! Здесь вам не при-
дется вслушиваться и 
присматриваться, что-
бы рассмотреть и услы-
шать, что на самом деле 
происходит на экране.

Интерьер кинокомнаты 
выполнен в современном 
стиле с минимальным ко-
личеством мебели и самой 
необходимой техникой, ко-
торая позволит вам полу-
чить максимальный ком-
форт и удобства от отдыха.

В «3D Кинокомнате» 
самый большой и разно-
образный выбор филь-
мов на Blu-Ray дисках, 
здесь вы сами выбирае-
те любимый или понра-
вившийся кинофильм, а 
также сможете просмо-
треть музыкальные про-
граммы, спортивные он-

Новый сервис для киноманов

лайн-трансляции матчей. 
Активный отдых в киноком-
нате – это не сказка, а реаль-
ность современного мира, 
которая осуществляется при 
помощи игровой пристав-
ки Sony PlayStation с множе-
ством подвижных игр.

Кинокомнату можно 
снять поминутно и собрать 
компанию из друзей. Пер-
сонал продемонстриру-
ет все возможности комна-
ты, а если вы захотите смо-
треть фильм и наслаждать-
ся суши или ароматной пиц-

цей, здесь нет запрета и на 
еду и напитки.

Закон кинокомнаты – это 
довольный клиент, а отзывы 
о «3D Кинокомнате» самые 
положительные и доброже-
лательные, ведь здесь стара-
ются для вас.

Посетить кинокомнату 
теперь можно и в нашем го-
роде по адресу: ул. Кирова, 

56А (Дом Быта, 2-й  этаж).
Справки по телефонам:  

+ 375 29 828-36-48 МТС,
+375 44 754-52-55 VEL, 
+375 29 628-36-46 VEL.
Vk.com/kino_komnata_

baranovichi. 
Кинокомната по ул. Ки-

рова, 56А предлагает:
– просмотр фильмов с 

компанией (BLU-RAY И 3D) 
и прямых трансляций мат-
чей;

– высокоскоростной ин-
тернет (WI-FI);

– SONY PS-3 (Джо-
стик-MOVE);

– проведение детских 
праздников;

– кальян, караоке;
– заказ блюд евро-

пейской и восточной 
кухни и многое другое.

Д о п о л н и т е л ь н ы м 
плюсом заведения явля-
ется то, что администра-
ция разрешает прино-
сить свою еду и напит-
ки. Сценарий времяпре-
провождения Вы може-
те придумать сами. Никто 
не помешает Вам, напри-
мер, устроить ночной се-
анс с просмотром люби-
мого видеофильма в ком-
пании друзей или турнир 
по видеоиграм.

ВСЕГДА РАДЫ ВАС 
ВИДЕТЬ! ПРИХОДИТЕ И 
ВЫ НЕ ПОЖАЛЕЕТЕ!
ИП Прокурат С.Н.  УНП 290630597

К
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ПОТРЕБИТЕЛЬ

Ольга ШУМАНСКАЯ
OLGA@INTEX-PRESS.BY

Накануне Всемирного 
дня отказа от покупок 
барановичанин Юрий 
Дрозд рассказал о бес-
платном обмене веща-
ми, их совместном ис-
пользовании, автостопе 
и других способах сокра-
щения потребления. 

– Все наши покупки требу-
ют ресурсов для их произ-
водства и тем самым вли-
яют на экологию. День от-
каза от покупок и был при-
думан для того, чтобы при-
влечь внимание к этой про-
блеме. Понятно, что нет та-
кого человека, который бы 
жил в современном обще-
стве и не являлся потреби-
телем. Но эта акция приду-
мана для того, чтобы заста-
вить людей задуматься над 
тем, сколько мы потребля-
ем, и постараться миними-
зировать количество поку-
пок, – говорит Юрий Дрозд.

САМОСТОЯТЕЛЬНО 
МЫСЛИТЬ

Юрий Дрозд рассказы-
вает, что интерес к защите 
экологии и снижению по-
требления  у него появился 
благодаря рок-музыке. 

– В юности я начал слу-
шать рок-музыку. Потом у 
нас сформировалось свое 
неформальное сообщество, 
где слушали такую же му-
зыку. Вместе мы создали 
рок-группу, спорили на раз-
ные волнующие нас темы. 
Мы говорили обо всём, под-
нимали самые сложные и 
«неудобные» темы. Так я 
научился самостоятельно 
мыслить и дальше уже сам 
пришел к тому, что стоит за-
ботиться об экологии. 

ЕЗДИТЬ НА 
ВЕЛОСИПЕДЕ

Чтобы уменьшить коли-
чество покупок, нужно от-

Человек уничтожил половину 
лесов планеты
 
Международный Институт мировых ресурсов совмест-
но со Всемирным центром природоохранного монито-
ринга провел широкое исследование и получил карту 
состояния лесного массива планеты за последние 8000 
лет, сообщает журнал «Наука и жизнь».
Оказалось, что за эти 80 столетий под поля, пастбища, 
фермы, поселения была сведена почти половина неког-
да существовавших лесов. Из оставшихся лишь 22 про-
цента  относятся к нетронутым, остальные сильно изме-
нены под натиском человека.
Но и эти леса находятся под угрозой: планируется их ис-
пользование под сельскохозяйственные нужды, выруб-
ки для лесозаготовок и др. 

Ресурсы. Чтобы предотвратить экологическую катастрофу,    

День без покупок: деньги  
экологии помочь

Барановичанин Юрий Дрозд считает, что использование велосипеда полезно не только 
для здоровья, но и для экологии, так как требует меньше ресурсов, чем автомобиль. 
 ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

казаться от потребностей, 
навязанных корпорациями,  
– считает собеседник. 

– Нам навязано то, что 
автомобиль – это показа-
тель статуса, поэтому мно-
гие стремятся иметь хоро-
ший, просторный, «крутой» 
автомобиль. 

Юрий Дрозд не отрицает 
того, что автомобиль при-
носит пользу, добавляя, что 
нужно разумно подходить к 
его использованию: 

– В небольших горо-
дах, как Барановичи, мож-
но чаще ездить на обще-
ственном транспорте, ведь 
в нашем городе нет таких 
расстояний, как, например, 
в Москве. А в теплое вре-
мя года – на велосипеде. У 
нас люди зациклены на ком-
форте и статусе. В белорус-
ском обществе велосипед 
не является чем-то привле-
кательным, пока мы только 
стремимся к этому. Европа в 
этом плане впереди. 

В Барановичах для попу-
ляризации велодвижения, 
полезного не только для 
здоровья, но и для эколо-
гии, проходят велопробеги 
«Критическая масса». Юрий 
Дрозд, их участник, говорит, 
что на производство вело-
сипеда тоже нужно исполь-
зовать ресурсы, но все же их 

нужно меньше, чем на авто-
мобиль . 

ОТКАЗАТЬСЯ ОТ МЯСА 
Юрий Дрозд, как и мно-

гие его единомышленники, 
не ест мяса. Он объясняет 
это не только состраданием 
к животным. 

– Даже машины и их 

«Всегда рекламируются не вещи, а 
простое человеческое счастье. Всегда по-

казывают одинаково счастливых людей, 
только в разных случаях это счастье вызвано 

ЦЕЛЬ проведения конкурса – повышение само-
оценки, уровня креативности мышления, не-
ординарности, развития воображения и твор-
чества читателей газеты Intex-press.

Принимаются любительские тематические, юмористи-
ческие, креативные фотоснимки. Приложите к ним ко-
роткую историю, стихотворение или подпись о том, по-
чему вам нравится газета  Intex-press.

 В конкурсе может принять участие любой гражданин 
Республики Беларусь, постоянно проживающий на 
территории страны.

  Работы на конкурс необходимо предоставить в 
период с 27 ноября 2014 года по 19 декабря 2014 года в 
редакцию газеты Intex-press (г. Барановичи, ул. Брест-
ская, 224А-4) либо прислать на е-mail news@intex-press.
by с пометкой «Фотоконкурс на лучшее фото с газетой 
Intex-press.

 Конкурсант обязуется указать свои имя и фамилию 
и контактный телефон для редакции (телефон не пу-
бликуется).

 Конкурсные фотоснимки будут размещаться на сайте 
www.intex-press.by и публиковаться в газете Intex-press.

 От каждого участника конкурса принимается  не 
более 1 работы. Материалы, направленные на фото-
конкурс возврату не подлежат.

 Автор конкурсного фотоснимка гарантирует редак-
ции газеты Intex-press, что ему принадлежит исключи-
тельное право на предоставляемый фотоснимок. 

  Размер фотоснимков, предоставляемых на бумаж-
ных носителях, должен быть не менее 10×15 см; необ-
ходимый размер фотоснимков, предоставляемых в 
электронном виде – не менее 800×600 пикселей. Для 
участия в конкурсе принимаются фотоснимки хороше-
го качества с обязательным присутствием на изобра-
жении фото любого номера газеты Intex-press. 

 Критериями оценки фотоснимков являются: неорди-
нарность, креативность и творческий подход.

 Конкурсные работы будут оценены жюри, избран-
ным из состава членов редакции газеты Intex-press.

 Победитель в номинации «Приз зрительских симпа-
тий» будет выбран путем голосования за фотоснимки 
на сайте www.intex-press.by.

Определены 3 призовых места фотоконкурса и номи-
нация «Приз зрительских симпатий», а также награ-
ды за них:
1 место – бесплатная подписка на газету Intex-press на 
первое полугодие 2015 года;
2 место – бесплатная подписка на газету Intex-press на 
первый квартал 2015 года;
3 место – бесплатная подписка на газету Intex-press на 
январь 2015 года;
Приз зрительских симпатий – квартальный календарь 
на 2015 год и кружка с логотипом Intex-press.

Результаты конкурса будут опубликованы в газете 
№53 Intex-press от 30 декабря 2014 года, а также раз-
мещены на сайте www.intex-press.by.

ФОТОКОНКУРС НА ЛУЧШЕЕ 
ФОТО С ГАЗЕТОЙ INTEX-PRESS

КОЛИЧЕСТВО КАКИХ ПОКУПОК ВЫ ГОТОВЫ СОКРАТИТЬ?

Игорь, железнодорожник: 

– Я покупаю только самое не-
обходимое. На машине стара-
юсь ездить только по надоб-
ности. В магазин, например, 
пешком хожу. Пользуюсь об-
щественным транспортом. 

Рита, охранник:

– Можно есть меньше мяса. 
Еще – перестать  гнаться за 
модой и покупать меньше 
одежды.     

Дмитрий, временно безра-
ботный:

– Можно покупать меньше 
алкоголя и табачных изде-
лий. Я редко их употребляю, 
но могу без них обойтись во-
все.  

Анатолий, зубной техник: 

– Можно отказаться от неко-
торых продуктов, того, что не 
нужно, быстро съедается и за-
бывается, например, конфет. 



№48 (1040) | 26 ноября 2014 года

страница 15 

ГАЗЕТА «INTEX-PRESS»
WWW.INTEX-PRESS.BY

Калле Ласн: «Причина кризиса в 
культуре избыточного и бездум-
ного потребления»

Канадский журналист Калле Ласн считает, что причи-
ну финансового кризиса нужно искать не в ликвидности 
или нерегулируемых рынках, а в культуре избыточного и 
бездумного потребления.
Именно поэтому в 1992 году он инициировал празд-
ник-акцию «День отказа от покупок».
С 2001 года акция стала международной: ее поддержи-
вают более 50 стран.
В Северной Америке «День отказа от покупок» прохо-
дит в четвертую пятницу ноября, в Европе на следую-
щий день, в субботу. Традиционно в это время начина-
ются рождественские распродажи. Первый день откры-
тия распродаж получил название «Черная пятница» из-
за массового покупательского ажиотажа. В этот день ма-
газины делают от 20 до 50% годовой прибыли, а в давках 
распродаж иногда гибнут люди.
Поэтому именно в этот день активисты призывают мак-
симально здраво относиться к своим покупкам и проте-
стуют против общества потребления.

ООН: Животноводство – один 
из главных виновников эколо-
гических проблем

В отчете, подготовленном Продовольственной и сель-
скохозяйственной организацией ООН говорится, что 
животноводческий сектор является одним из самых 
больших источников истощения почв и воды на плане-
те. Животноводческий сектор выбрасывает в атмосферу 
на 18% парниковых газов больше, чем автотранспорт. 
– Животноводство является одним из главных виновни-
ков наиболее серьезных экологических проблем в се-
годняшнем мире. Чтобы исправить эту ситуацию, не-
обходимо принять экстренные меры, – сказал Хеннинг 
Стенфилд, главный автор отчета, глава отдела Полити-
ки и информации Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации.
По данным ООН, животноводство использует 30% всей 
поверхности суши земного шара. С отходами животно-
водства в атмосферу попадает  64% мировых выбросов 
аммония, который вносит вклад в кислотность дождей. 
Эта отрасль находится в центре почти каждой экологи-
ческой проблемы — уничтожения лесов, потеря прес-
ной воды, загрязнения воздуха и воды, эрозии почвы. 

   человеку надо разумнее отнестись к своим потребностям 

 сэкономить и  

производство не так силь-
но влияют на экологию, 
как животноводство, – убе-
жден Юрий. – Для того, что-
бы вырастить животное, 
надо очень много ресурсов: 
вода, корм. Для выращива-
ния корма нужны пастбища, 
поля. Под них  вырубают-
ся леса. Вместо этого мож-
но использовать тот же го-
рох, кукурузу, сою для пита-
ния людей. Да, человек за-
нимается животноводством 
с давних времен, но никогда 
не было таких масштабов, 
как сейчас, да и само живот-
новодство в старину было 
совсем иным.

ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ВЕЩИ СОВМЕСТНО

Еще одним способом 
уменьшения количества по-
купок собеседник называет 
их совместное использова-
ние:

– Это когда одну вещь, 
например, туристическую 
палатку, может использо-
вать не один человек, а не-

сколько: ряд друзей и зна-
комых. Есть международная 
сеть  peerby.com , где каж-
дый участник регистриру-
ет вещи, которые готов дать 
попользоваться другим. Так 
в каждом городе форми-
руется база. Однако пока 
ни один город Беларуси не 
представлен на этом сай-
те, так как зарегистрирова-
но недостаточное количе-
ство людей. Сейчас иници-
ативная группа в Баранови-
чах работает над популяри-
зацией peerby.com в городе, 
а пока принцип совместно-
го использования применя-
ется в кругу друзей и зна-
комых. 

ЕЗДИТЬ АВТОСТОПОМ 
По мнению собеседника, 

снизить количество потре-
бляемых ресурсов можно и 
с помощью автостопа: 

– Когда человек едет из 
Барановичей в Минск один 
в автомобиле, он может 
взять три-четыре попутчи-
ка. На их поездку, согласи-

тесь, уйдет меньше энергии, 
чем, если бы каждый ехал в 
автомобиле. 

Для поиска попутчиков 
создан сайт carpool.by. На 
нем можно найти людей, 
которые едут в нужном на-
правлении, в том числе и в 
Барановичи. 

ОТДАВАТЬ ДАРОМ
Набирает обороты у нас 

и движение «Freemarket» 
или «Бесплатная ярмарка». 
Его участники на страницах 
в социальных сетях созда-
ли платформу для бесплат-
ного обмена вещами. Здесь 
любой желающий может на-
писать о том, что хочет от-
дать вещь, ставшую ему не-
нужной или оставить сооб-
щение о том, что он ищет. 
Кроме этого, участники дви-
жения организовывают ме-
роприятия, куда каждый 
может принести ненужные 
ему вещи или наоборот, бес-
платно найти что-то ему не-
обходимое. 

– Таким образом, ре-

шается проблема лишне-
го производства. Благода-
ря Фримаркету одну кни-
гу может прочитать нео-
граниченное количество 
человек.  Если бесплатные 
ярмарки будут проходить в 
каждом городе, взаимопо-
мощь станет частью миро-
воззрения белорусов и по-
влияет на сдерживание по-
требления.

На ярмарках идет ак-
тивный обмен одеждой. 
Чаще всего приносят и бе-
рут детскую и женскую. 

– Люди с радостью 
приносят вещи. Многие из 
вещей в хорошем состоя-
нии. Не все понимают, что 
обмен вещами положи-
тельно влияет на эколо-
гию, но люди отдают вещи 
с мыслями, что они сдела-
ли что-то доброе.

На бесплатных яр-
марках можно найти са-
мые разные предметы: 
от ниток, книг и одежды, 
до кабелей и зарядных 
устройств. 

разными приобретениями. Поэтому человек 
идет в магазин не за вещами, а за этим 
счастьем, а его там не продают». 
Виктор Пелевин, «Generation П»

УТОЧНЕНИЕ 
После опубликования статьи «Пытается добить-

ся компенсации спустя 10 лет» (автор Т. Некрашевич) в 
№43 газеты Intex-press от 22.10.2014 года в адрес редак-
ции поступило письмо от администрации ГУ «Барано-
вичский ЗЦГиЭ», в котором выражено несогласие руко-
водства указанного учреждения с некоторыми тезиса-
ми опубликованной ранее статьи и приведены следую-
щие доводы и пояснения. 

В частности, ГУ «Барановичский ЗЦГиЭ» считает, что 
в цитате «Через 10 лет после трагической смерти доче-
ри мать пытается отсудить у нанимателя, по вине кото-
рого погибла ее дочь, денежную компенсацию» невер-
но изложена фраза «…у нанимателя, по вине которого 
погибла ее дочь…» и дает следующие пояснения: «Не-
счастный случай, приведший к смерти лаборанта Сачко  
Е.Г., произошел 26.09.2003 при проведении лаборатор-
но-инструментальных замеров на рабочем месте ма-
шиниста пресса торфобрикетного завода «Колпеница». 
В соответствии с приговором суда г. Барановичи и Ба-
рановичского района виновными признаны машинист 
брикетного пресса и ПРУТП «Колпеница».  

Также руководство Барановичского зонального 
центра гигиены и эпидемиологии выразило несогла-
сие с фразой статьи «То, что в коллективном догово-
ре содержится норма о выплатах в размере не ме-
нее 10 среднегодовых заработков семьям погибших 
по вине нанимателя, женщина узнала спустя 10 лет», 
пояснив при этом, что «в коллективном договоре Ба-
рановичского ЗЦГиЭ не содержится норма о выпла-
те в размере не менее 10 среднегодовых заработков 
семьям погибших. Такая норма закреплена в согла-
шении между Брестским областным исполнитель-
ным комитетом, областным объединением нанима-
телей и областным объединением профсоюзов на 
2003–2005 годы, стороной которого наша организа-
ция не является».

Администрация ГУ «Барановичский ЗЦГиЭ» не 
согласна с цитатой «Почему наниматель отказы-
вается выплачивать матери погибшей девушки де-
нежную компенсацию…», утверждая, что «В случае, 
если закон Республики  Беларусь признает, что Ба-
рановичский ЗЦГиЭ обязан выплатить компенса-
цию матери погибшей, данное обязательство будет 
выполнено».

Как ранее было указано в статье Т. Некрашевич 
«Пытается добиться компенсации спустя 10 лет», Ба-
рановичский зональный центр эпидемиологии и ги-
гиены с решением Кореличского суда, обязавшим 
выплатить матери погибшей при выполнении долж-
ностных обязанностей в 2003 году сотрудницы Еле-
ны Сачко десять среднегодовых зарплат, не согла-
сился и обратился с кассационной жалобой в Грод-
ненский областной суд.

Какое решение по данному делу вынесет Грод-
ненский областной суд и добьется ли мать погиб-
шей от несчастного случая сотрудницы ГУ «Бара-
новичский ЗЦГиЭ», будет освещено Intex-press по 
окончании рассмотрения данного дела Гродненским 
областным судом.

Варвара Володько, участница народного самодеятель-
ного коллектива «Художественная игрушка», приняла 
участие в выставке детских работ «Мягкая игрушка по 
правилам и без», которая проходила во Дворце дет-
ского творчества с 10 по 15 ноября. На выставке были 
представлены оригинальные игрушки ручной работы, 
сшитые учениками школ и гимназий города. 25 лучших 
работ, среди которых –  «Беларусь синеокая» Варвары 
Володько, примут участие в десятой ежегодной област-
ной выставке мягкой игрушки в Бресте.
 ФОТО: АННА КИЛАТ, «INTEX-PRESS»

Мария, пенсионерка:

– В основном я покупаю толь-
ко еду. Да и что мне надо, это 
молодые всего хотят. Считаю, 
что мне нечего сокращать.

Роберт, студент:

– Думаю, что мне стоило бы 
отказаться от вредной еды, 
например, чипсов.  Другим 
советую отказаться от покуп-
ки всего вредного: алкоголя 
и сигарет.  

Алена, в декретном отпу-
ске:
– У меня маленький ребе-
нок, поэтому уже и так при-
шлось сократить определен-
ную часть расходов. В первую 
очередь я отказалась от кос-
метики.  

Настя, школьница:

– Можно отказаться от покуп-
ки сладостей, а вот от похо-
да в кино или театр я не отка-
жусь никогда. 

ПОГОДА.  26 ноября днем ожидается  от 0 до –5 градусов, но-
чью –2/–7 градусов. 27 ноября сохранится облачная с прояснени-
ями погода, без осадков, на дорогах гололед. Ночью –4/–9, в от-
дельных районах до –12, днем температура воздуха составит 
–1/–8. 28 ноября характер погоды не изменится, температура воз-
духа ночью –6/–11, днем –2/–7 градусов.

Опрос провела Ольга  ШУМАНСКАЯ, 
фото: Дмитрий МАКАРЕВИЧ
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Отчего здание КГБ в Ба-
рановичах выглядит го-
степриимнее Дома куль-
туры, когда белорусы из-
менят свое отношение к 
жизни и столицей какого 
музыкального направле-
ния могут стать Барано-
вичи, «IP» рассказал уро-
женец нашего города, 
лидер группы «Крама» 
Игорь Ворошкевич. 

С легендой белорусско-
го рока Игорем Ворошкеви-
чем мы встретились в бара-
новичском кафе. Иногда за-
глушая беседу, играла «попса». 
О ней собеседник скажет, что 
обилие такой музыки на руку 
государству, потому что она 
штампованная, как и мышле-
ние, выгодное властям. 

Внешность, да и поведе-
ние собеседника, не вяжется 
с представлениями о рок-му-
зыканте. Одет просто, даже 
скромно, ведет себя сдержан-
но. Официантка, обслужива-
ющая нас без особого энту-
зиазма, собеседника моего 
не узнала. Игорь Ворошкевич 
признается, что в Баранови-
чах его узнают нечасто, чему 
он в каком-то смысле рад: 

– Я не люблю публич-
ности. Мне нравится, что я 
могу спокойно передвигать-
ся по улицам. Не люблю мас-
штабных концертов, не лю-
блю большие скопления лю-
дей, как это ни странно для 
рок-музыканта. Мне никогда 
не хотелось быть властите-

Музыка. Лидер группы «Крама» Игорь Ворошкевич рассказал «IP» о новом 
альбоме, в котором отразились дорожные впечатления по пути Минск – Барановичи

 «Меня мама достала: Шатунов 
приезжает в Барановичи, а вы нет!»

лем душ.
Да и вообще он хотел бы 

жить в уединенном загород-
ном доме у озера или реки, 
куда к нему приезжали бы 
только близкие друзья и род-
ственники. 

СУРОВАЯ ШКОЛА 
ЖИЗНИ

Барановичи для лидера 
группы «Крама» в первую оче-
редь ассоциируются со счаст-
ливым детством: бабушки, де-
душки, летний отдых. Здесь 
он закончил СШ №7, после 
армии устроился на авиаци-
онно-ремонтном заводе, «как, 
наверное, каждый второй жи-
тель г. Барановичи». 

– Это была самая жуткая 
работа в моей жизни. Я тру-
дился на демонтаже самоле-
тов. Помню страшный холод 
в ангарах, потому что там от-
крывались ворота. Темпера-
тура была практически такая 
же, как на улице. Вечно отби-
тые руки. Суровая школа жиз-
ни, – вспоминает собеседник, 
сейчас уже с улыбкой.

Бывая в Барановичах, 
Игорь старается прогуляться 
по Военному городку. 

– С этим местом связана 
юношеская рок-н-ролльная 
пора. Большинство моих од-
ноклассников – дети летчи-
ков. Они жили в Военном го-
родке. Там крутилась вся му-

зыкальная информация, так 
как винил поступал из-за гра-
ницы, – с радостной теплотой 
рассказывает собеседник. 

А вот что его не радует в 
Барановичах, – так это состо-
яние домов культуры. Говоря 
на эту тему, он начинает нерв-
ничать: 

– Так как уже много лет 
дома культуры нуждаются 
в ремонте, мне кажется, они 
просто не нужны властям. 
Если здания банков или МЧС 
великолепны, то здание Дома 
культуры – нет. Вот КГБ же 
прекрасно выглядит – краси-
венький, желтенький, даже 
хочется туда заскочить на 
чаек.

ПОТЕНЦИАЛ 
СТОЛИЦЫ ДЖАЗ-
РОКА

Несмотря на то, что Игорь 
Ворошкевич не равнодушен 
к жизни города, барановича-
нином себя не считает. Но и 
к минчанам себя не относит, 
хотя живет в столице много 
лет. 

– Я не привязываюсь к го-
родам и считаю себя жителем 
Беларуси, – объясняет он. 

Самым же знаковым вы-
ходцем из г. Барановичи 
Игорь Ворошкевич называет 
Валерию Новодворскую: 

– Я ее очень любил и лю-
блю до сих пор, как человека 
и политика. Люблю за ее фана-
тичную преданность демокра-
тии, которая в последнее вре-
мя втоптана в грязь. Валерия 
Новодворская до последних 
минут своей жизни являлась 
настоящим, в хорошем смыс-
ле этого слова, солдатом демо-
кратии. Непоколебимым и об-
ладающим хорошим чувством 
юмора, что немаловажно.

В Беларуси некоторые го-
рода имеют неофициальный 
статус столицы определенно-
го музыкального течения, на-
пример, Гомель – столица тя-
желой музыки, а Могилев – 
долгое время считался бело-
русским центром рока. Лидер 
группы «Крама» говорит, что у 
нашего города в этом смысле 
есть свой потенциал:

– Барановичи могут стать 
столицей джаз-рока. Здесь 
всегда были хорошие джазо-
вые музыканты, еще с совет-
ских времен. 

Как оказалось, за двадцать 
лет существования группы 
сама «Крама» ни разу не вы-
ступала в Барановичах. 

– Меня уже мама доста-
ла: «Почему вы не приезжае-
те в Барановичи? Я не пони-
маю, Шатунов приезжает, а 
вы нет!» Если бы меня пригла-
сили выступить на приемле-
мых условиях, я бы приехал. 

НЕ ПОДДАЛСЯ 
ЭМОЦИЯМ

Группа «Крама» этой осе-
нью записала свой восьмой 
альбом «Белая вода» и сейчас 
занимается подготовкой к его 
презентации. 

– Я надеюсь, что наши по-
клонники воспримут новый 
альбом, как те, что мы дела-
ли в 90-х годах. Я сам, как и 
многие меломаны, из твор-
чества старых команд ценю, 
как правило, раннее. Поэтому 
мы стремились к тому, чтобы 
«Белая вода» была похожа на 
наши первые альбомы, – де-
лится музыкант.

По словам собеседника, 
материал получился в основ-
ном мелодичный и лиричный, 
однако не лишенный жест-
ких сатирических компози-

ций. Игорь Ворошкевич гово-
рит, что был соблазн прокри-
чать о политике, ведь за пять 
лет работы над «Белой водой» 
произошло много неприят-
ных событий и в Беларуси, и 
в Украине:

– Первая половина была 
записана в 2009 году, а вторая 
– только в этом. Было очень 
много сомнений, в какую сто-
рону повести вторую поло-
вину альбома, но потом я аб-
страгировался от политики. 
Думаю, это правильно, что я 
не поддался эмоциям.

В остальном же, по его 
словам, новый альбом – стан-
дартная для «Крамы» музы-
ка: «живой рок-н-ролл, не тя-
желый, не попсовый. Просто 
блюз-кантри-рок». 

– Естественно, он будет с 
белорусским лицом, потому 
что в музыке всегда отража-
ется жизнь. В частности – до-
рожные впечатления, поездки 
из Барановичей в Минск и об-
ратно. Это личные впечатле-
ния за многие годы передви-
жения между двумя города-
ми. И это выражается не в тек-
стах, а в музыкальном настро-
ении, которое меня сопрово-
ждает в дороге. Это настрое-
ние легкой грусти. 

КУЛЬТУРА 
СУЩЕСТВОВАЛА В 
РЕЗЕРВАЦИИ

Собеседник считает, что, 
если белорусы больше будут 
уважать свою культуру, они 
больше будут уважать себя. 
Когда люди поймут, что у нас 
тоже есть чем гордиться, они 
изменят отношение к жизни. 
Причины же того, что бело-
русы не ценят собственного 
духовного наследия, видит в 
том, что нации вдолбили: свое 
– значит плохое. 

– Белорусская культура 
существовала как часть со-
ветской, в резервации: разре-
шалось петь свои песни, но-
сить вышиванки, но все это 
под присмотром и с нужным 
флагом. Да и до Советского 
Союза все уничтожалось. Уди-
вительно, что белорусы вооб-
ще не исчезли как нация, – го-
ворит собеседник. 

Игорь поет белорусскоя-
зычные песни и говорит, что 
жителям нашей страны нуж-
но знать родной язык для 
того, чтобы быть белорусами: 

– Многие радуются тому, 
что у нас такая мова мілагуч-
ная, но почти никто на ней не 
разговаривает. 

Он возмущен нынешним 
положением дел: 

– В Минске билборды 
«Смак беларускай мовы» объ-
ясняют, что «суніцы» – это 
земляника. Это нужно, хотя 
трудно представить такой 
плакат в Германии или Фран-
ции. 

 І СПРАВКА. ГРУППА «КРАМА» 
ПРЕЗЕНТУЕТ НОВЫЙ АЛЬБОМ «БЕ-
ЛАЯ ВОДА» В ПЯТНИЦУ, 28 НОЯБРЯ, В 
МИНСКОМ ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ ЖЕЛЕЗ-
НОДОРОЖНИКОВ. 

Вокалист, гитарист, автор музыки и бессменный лидер легендарной группы «Крама» 
Игорь Ворошкевич в барановичском кафе, октябрь 2014 года. ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»
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Гимнастикой в древно-
сти называли практиче-
ски все спортивные со-
стязания. По той простой 
причине, что спортсме-
ны участвовали в сорев-
нованиях без одежды, а 
по-гречески  «гимнос» – 
обнаженный.

В обнаженном виде уже 
давно никто не выступа-
ет, но слово «гимнастика»  
по-прежнему присутству-
ет в названиях видов спор-
та, использующих облегаю-
щие костюмы. Один из них 
– спортивная гимнастика, о 
ней наш сегодняшний рас-
сказ в традиционной рубри-
ке «Отдаем ребенка в спорт». 

В СДЮШОР бокса и спор-
тивной гимнастики наше-
го города сегодня 256 юных 
спортсменов занимают-
ся  именно гимнастикой, при 
этом 2/3 из них – на платной 
основе. Родители вкладыва-
ют деньги в развитие своих 
детей, потому что, как гово-
рит тренер СДЮШОР Денис 
Наумчик, гимнастика – ос-
нова практически всех видов 
спорта, она вырабатывает та-
кие качества, как ловкость, 
смелость, гибкость. И пусть 
не все смогут достигнуть та-
ких результатов, как, скажем, 
девятикратная олимпийская 
чемпионка, обладательни-
ца уникальной коллекции из 
18 олимпийских наград Ла-
риса Латынина или Николай 
Андрианов, завоевавший 15 
наград на олимпиадах, семь 
из которых – золотые, гим-
настика поможет детишкам 
не только широко распах-
нуть двери в мир спорта, но 
и создать из любого «гадкого 
утенка» прекрасную, физиче-
ски развитую личность. 

Как рассказывает дирек-
тор Дома физкультуры Ана-
толий Хвойницкий, спор-
тивная школа была созда-
на в ДФ в 1973 году. Сре-
ди ее воспитанников  такие 
знаменитые спортсмены, 
как Лидия Горбик – чемпи-
онка СССР 1975–1976 года, 
участница Олимпийских игр 
1976 года в Монреале; чем-
пионка СССР, мастер спор-
та международного класса 
Ольга Зенченко; обладаю-
щая такими же 
титулами Оль-
га Кондратьева; 
участник Олим-
пийских игр в Ат-
ланте, занявший 4-е 
место, Андрей Кан. 
Школе есть кем горо-
диться. Наши выпускники 
– мастера спорта Анаста-
сия Бурмистрова, Анаста-
сия Озаржицкая, Ангелина 

Коршук, Даяна Григорьева 
и Никита Ковалев – защи-
щали  и защищают спортив-
ную честь республики в со-
ставе национальной сбор-
ной. За  Брестскую область  
выступали на проходивших 
в ноябре в Могилеве сорев-
нованиях наши гимнасты 
Матвей Чепелевский, Вла-
дислав Набешко и Никита 
Потейко. Есть воспитанни-
ки СДЮШОР, которые после 
учебы вернулись в школу в 
качестве тренеров. Среди 
них мастера спорта Татья-
на Ларина и Екатерина Бо-
руцкая, которые пришли 
работать в СДЮШОР в 
этом году.

– В гимнастике за 
один день результат не 
делается, – говорит Ана-
толий Хвойницкий. – 
Здесь необходимы и 
воля, и характер, и 
талант. Это очень 

сложный вид 
спорта. При 

этом результат становится 
виден лишь через 5–7 лет.

Поэтому, как отмеча-
ет директор Дома физкуль-
туры,  заниматься спортив-
ной гимнастикой лучше на-
чинать с четырех лет. И для 
этого в школе есть все не-
обходимое: 15 квалифици-
рованных тренеров, совре-
менное оборудование, ком-
фортные условия проведе-
ния занятий. Только обору-
дования, в основном гим-
настического, в этом году 
школа получила на 850 млн  

рублей, а федерация  
спортивной гим-

настики  без-
возмездно вы-
делила гимна-
стический ко-

вер за 350 мил-
лионов рублей.

– В  Барано-
вичах един-
ственный в 
р е с п у б л и -
ке зал, обо-
рудованный 
для занятий 
м л а д ш и х 
групп, – под-
ч е р к и в а -
ет Анато-
лий Хвой-
ницкий, — 
это выгод-

но отличает нас от других 
школ, где и взрослые, и дети 
занимаются в одних поме-
щениях. Дифференцирован-
ный подход во время прове-
дения тренировок позволя-
ет детям развиваться гар-
монично и добиваться хоро-
ших результатов.

 Если говорить о травмо-
опасности этого вида спор-
та, то он, по мнению специ-
алистов, где-то на седьмом 
месте после бокса, хоккея, 
тяжелой атлетики, гандбо-
ла… Анатолий Хвойницкий 
утверждает, что, учитывая 
квалификацию тренеров, 
родители, отдавшие детей 
в их СДЮШОР, не должны 
беспокоиться за безопас-
ность своих детей.

О приоритетах спортив-
ной гимнастики тренер Де-
нис Наумчик говорит так: 
если у ребенка есть способ-
ности в этом виде спорта, 
если он занимается до окон-
чания школы и потом про-
должает тренировки, у него  
все шансы попасть в сбор-
ную страны. Но даже если 
ребенок не достигнет уров-
ня первого разряда или ма-
стера спорта в этом виде, 
тренировки будут способ-
ствовать хорошему  физиче-
скому развитию, а хорошая 
спортивная форма позво-
лит ему реализовать себя в 
чем-нибудь другом. 

По мнению Дениса, ра-
бота на результат во многом 
зависит и от участия детей в 
соревнованиях.  С ним соли-
дарен и Анатолий Хвойниц-
кий. 

– Дети на протяжении 
последних четырех-пяти 
лет не выступали даже на 
областных соревнованиях. 
Теперь такая возможность у 
них есть. Так что – в добрый 
путь! – отметил директор. 

• Месторасположение: бульвар Хейнола, 6,  Дом физ-
культуры (за кинотеатром «Октябрь»).
• Контакты: 8029-5269748, 424151,414247,6418833 (МТС).
• Возраст: с 4–6 лет.
• Набор: круглый год.
• Обучение: для прошедших отбор в сентябре – бес-
платно, для остальных желающих – абонемент стоимо-
стью 150 тысяч рублей в месяц (8 занятий продолжи-
тельностью по 2 академических часа).
• Время занятий: с 8.00, с 15.00.
• Форма: спортивное трико, шорты, майка.
• Навыки: развивает чувство равновесия, гибкость, 
силу, пластику и координацию движений.
• Рекомендации: без ограничений.

Отдаем ребенка в спорт. Гимнастика – основа 
практически всех видов спорта. Но результат виден не сразу БОКС

Золотую, серебряную и бронзовую медали завоева-
ли воспитанники Барановичской СДЮШОР по боксу 
на Международном турнире среди юношей и юниоров, 
проходившем в г. Олайне (Латвия) 14–16 ноября.
Как рассказал директор СДЮШОР по боку отдела обра-
зования, спорта и туризма Барановичского горисполко-
ма Игорь Зинуков, первое место среди юниоров в весе 
до 69 кг завоевал Никита Горбач, одержав в финале по-
беду на чемпионом Ирландии. Платон Петров (юноши), 
дебютировавший на международном ринге, занял вто-
рое место, победив спортсмена из Ирландии и уступив в 
финале боксеру из Латвии. Бронзовая медаль в весе до 
54 кг у Ивана Хилевича, который в полуфинале уступил 
призеру первенства Европы и Эстонии. 
Несколькими днями раньше, 12–15 ноября, в Могилеве, 
где проходили Олимпийские дни молодежи и где нашу 
область представляли учащиеся Барановичской СДЮ-
ШОР по боксу, наши спортсмены также завоевали две 
серебряные и бронзовую медали. В весовой категории 
до 49 кг второе место у Андрея Ясько. В весе до 69 кг хо-
рошо выступил Максим Волчецкий, который в борьбе 
за золото уступил минскому боксеру Александру Мель-
никову. Бронзовую медаль в весе до 60 кг завоевал Ан-
тон Рудой.  Готовили спортсменов тренеры Антон Му-
рин и Виктор Матяс.

АКРОБАТИКА
В спартакиаде  среди  ДЮСШ республики по акробати-
ке спортивной, проходившей 20–22 ноября в Ледовом 
дворце, Барановичская СДЮШОР №3 заняла второе 
общекомандное место.
Всего в состязаниях приняли участие 11 спортивных 
школ (146 спортсменов, 56 составов) в пяти видах акро-
батики. В командном первенстве победителем стала 
СДЮШОР №4 г. Гомеля (50 очков), второе место у на-
шей СДЮШОР №3 (45 очков), на третьем месте Витеб-
ская СДЮШОР №1 (41 очко).
В личном первенстве тройка в составе Анастасии Бар-
сукевич, Александры Огородник и Анастасии Русецкой 
заняла второе место. Как рассказала директор СДЮ-
ШОР №3 Ирина Лайша, девочки лидировали в первый 
день соревнований, а проиграли минчанкам, ставшими 
первыми, всего 0,4 очка. На втором месте и наша чет-
верка (Эдуард Козловский, Евгений Евтух, Арсен Ко-
рольков, Артем Нацкович). Третьи места у смешанной 
пары (Алина Поляк и Влад Вайтушевский) и  мужской 
пары (Сергей Михей и Владислав Гесман).

ТАЭКВОНДО
Три золотые, серебряную и бронзовую медали завоева-
ли барановичские бойцы таэквондо на спартакиаде Бела-
руси среди ДЮСШ и СДЮШОР, проходившей в Витебске 
21–23 ноября. Как рассказала тренер Наида Оразаева, на 
сей раз барановичская команда была немногочисленной 
– всего 7 спортсменов. Их могло быть и больше, но все за-
висит от финансирования…Тем не менее наши ребята по-
казали себя настоящими бойцами. Первые места у Анге-
лины Лопуть (вес до 49 кг), Ивана Павловского (вес до 48 
кг) и Виктории Горбачевой (до 42 кг). Серебряную медаль 
завоевала Юлия Стружко (вес до 52 кг) На третьем месте 
Сергей Мазур в весовой категории до 55 кг.  Следует от-
метить и Никиту Ефимика, который в весе до 51 кг стал 
четвертым. – Особо хочется поздравить Ангелину Лопуть, 
которая ко всему выполнила норматив на звание канди-
дата в мастера спорта РБ, – отметила Наида Оразаева.

СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

Без гимнастики – никуда! 

ддд
на в ДФ в 1973 году. Сре-
ди ее воспитанников  такие 
знаменитые спортсмены, 
как Лидия Горбик – чемпи-
онка СССР 1975–1976 года,
участница Олимпийских игр
1976 года в Монреале; чем-
пионка СССР, мастер спор-
та международного класса 
Ольга Зенченко; обладаю-
щая такими же 
титулами Оль-
га Кондратьева;
участник Олим-
пийских игр в Ат-
ланте, занявший 4-е
место, Андрей Кан.
Школе есть кем горо-
диться. Наши выпускники
– мастера спорта Анаста-
сия Бурмистрова, Анаста-
сия Озаржицкая, Ангелина 

рр ррр
на Ларина и Екатерина Бо-
руцкая, которые пришли 
работать в СДЮШОР в
этом году.

– В гимнастике за 
один день результат не 
делается, – говорит Ана-
толий Хвойницкий. –
Здесь необходимы и
воля, и характер, и
талант. Это очень 

сложный вид 
спорта. При

уу
рублей, а федерация

спортивной гим-
настики  без-
возмездно вы-
делила гимна-
стический ко-

вер за 350 мил-
лионов рублей.

– В  Барано-
вичах един-
ственный в
р е с п у б л и -
ке зал, обо-
рудованный
для занятий
м л а д ш и х
групп, – под-
ч е р к и в а -
ет Анато-
лий Хвой-
ницкий, —
это выгод-

нунуную ю стстстрарараныны. . НоНо дддажажаже если 
ребенок не достигнетт уров-
ня первого разряда иили ма-
стера спорта в этомм виде,
тренировки будут способ-
ствовать хорошему  физиче-
скому развитию, а хорошая 
спортивная форма позво-
лит ему реализовать себя в 
чем-нибудь другом.

По мнению Дениса, ра-
бота на результат во многом 
зависит и от участия детей в 
соревнованиях.  С ним соли-
дарен и Анатолий Хвойниц-
кий. 

– Дети на протяжении 
последних четырех-пяти 
лет не выступали даже на 
областных соревнованиях. 
Теперь такая возможность у 
них есть. Так что – в добрый 
путь! – отметил директор.

Спортивная гимнастика вырабатывает ловкость, смелость, гибкость. ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, 

«INTEX-PRESS»

В нижнем ряду: Юлия Стружко, Иван Павловский, в 
верхнем ряду слева направо: Ангелина Лопуть, Викто-
рия Горбачева, Сергей Мазур, тренер Наида Оразаева.
 ФОТО: АРХИВ КОМАНДЫ

СТРЕЛЬБА ИЗ ПНЕВМАТИЧЕСКОЙ ВИНТОВКИ. 20 ноября прошли соревнования среди предпри-
ятий и организаций города по стрельбе из пневматической винтовки, входящие в программу круглого-
дичной спартакиады, в которых приняли участие 21 мужчина и 12 женщин из 11 команд. Командные ме-
ста на соревнованиях определяла сумма очков, выбитых тремя ее участниками. Лучшими стали спор-
тсмены из локомотивного депо ( 202 очка), второй стала команда станции «Барановичи-Центральные» 
(190 очков), а третье место занял Барановичский станкостроительный завод (179 очков).
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КАЛЕЙДОСКОП

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Миша Солодуха. 
30 ноября исполняется 
2 года

Яна Сидорович. 
1 декабря исполняется 
10 лет

Витя Толкачевич. 
29 ноября исполняется 
7 лет

Влад Региневич. 
29 ноября исполняется 
9 лет

Уважаемые читатели!

Ждем ваших писем по адресу: 
ул. Брестская, 224 А-4, г. Барановичи, 225406 
с пометкой «Сад-огород», «С днем рождения»
или на электронный адрес nataliya@intex-press.by.

Высылайте фотогра-
фию будущего име-
нинника не позже 
чем за две недели до 
праздника. 
В письме разборчи-
во напишите его имя, 
фамилию, день, ме-
сяц рождения и воз-
раст. Вложите в свое 
письмо чистый кон-
верт с маркой и со 
своим обратным 
адресом. Ждем фото 
именинников.

Карина Ковш. 
30 ноября исполняет-
ся 7 лет

САЛАТ ИЗ МОРКОВИ С 
БАНАНОМ

Состав: 2 моркови, 50 г 
изюма, 1 банан, 2 ст. л. олив-
кового масла, 1 ст. л. лимон-
ного сока.

Изюм замочить в кипят-
ке на 20–30 минут. Морковь 
натереть на терке в миску. 
Добавить изюм и кружоч-
ками нарезанный банан. За-
править оливковым маслом 
и свежевыжатым соком ли-
мона. Выложить на тарелки 
и подавать к столу.

САЛАТ СО СВЕКЛОЙ И 
РИСОМ

Состав: 1 свекла, 50 г 
риса, 1 морковь, 3 ст. л. кон-
сервированного зеленого 
горошка, растительное мас-
ло и соль – по вкусу.

Рис отварить до готов-
ности и остудить. Свеклу и 
морковь отварить до готов-
ности. Остудить, почистить 
и натереть на терке. Доба-
вить горошек и рис. Хорошо 
перемешать. Посолить и за-
править маслом. Выложить 

Кухня. Рецепты блюд для постного меню

Готовим в пост
в салатницу и дать насто-
яться. Подавать к столу.

ФАСОЛЕВЫЙ  СУП 
ПОСТНЫЙ

Состав: 250 г сухой фасоли, 
4 зубчика чеснока, 150 г олив-
кового масла, 1 крупная луко-
вица, 2 моркови, 0,5 ч. л. сахара, 
пучок петрушки, соль, перец, 
лимонный сок – по вкусу. 

Фасоль замочить в кипяче-
ной воде на ночь. С утра про-
мыть и сварить. Лук почистить, 
нарезать тонко полукольца-
ми. Чеснок почистить, нарезать 
тонкими пластиками. Морковь 
очистить, натереть на терке. Пе-
трушку вымыть, нарезать мел-
ко. Масло налить прямо в ка-
стрюлю, где будет суп. Прогреть. 
Обжарить в нем подготовлен-
ные лук и чеснок. В кастрюлю к 
обжаренным овощам добавить 
сваренную фасоль, морковь, са-
хар, нарезанную петрушку. Хо-
рошо перемешать. Залить го-
рячей водой так, чтобы она по-
крыла все овощи. Готовить под 
крышкой на небольшом огне 
минут 15. Добавить соль-перец.

При подаче в каждую та-
релку добавить свежей зе-
лени и лимонного сока. 

СУП-РАГУ ИЗ ОВОЩЕЙ
Состав: 2 помидора, 2 ка-

бачка, 4–5 картофелин, 1 бол-
гарский перец, 1 морковь, 1 
луковица, зелень петрушки и 
укропа, растительное масло, 
лавровый лист, 1 ч. л. хмели-су-
нели, 1 ч. л. сушеного сель-
дерея, 1 ст. л. сахара, соль по 
вкусу, 2 ст. л. лимонного сока.
Овощи помыть и нарезать ку-
биками. Картофель отварить 
в 1,5 литрах воды. Лук обжа-
рить на медленном огне до 
прозрачности. К обжаренному 
луку добавить морковь, под-
румянить, добавить кабачки 
и перец, и тушить в среднем 
5–7 минут. К тушеной овощ-
ной смеси добавить помидо-
ры, лимонный сок, сахар и вы-
держать еще в течение 10–
15 минут. Готовую овощную 
смесь переложить в кастрюлю 
с картофелем, посолить, при-
править специями и зеле-
нью, томить около 5 минут. 
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ДОСУГПо горизонтали: 3. Духи. 5. Маркетинг. 10. Рута. 15. Брызги. 18. Крошка. 19. Динго. 20. Йемен. 21. Мина. 22. Этюдник. 26. Тетя. 27. Пошлина. 28. 
Шницель. 29. Бред. 31. Трамвай. 32. Плач. 34. Кузница. 36. Гречаники. 37. Прогноз. 41. Окно. 43. Курок. 44. Осада. 45. Кора. 47. Бревно. 48. Ноч-
ник. 51. Шнур. 52. Стужа. 53. Цифра. 54. Брак. 56. Андроид. 58. Оппозиция. 62. Меценат. 66. Сбыт. 69. Привада. 71. Амур. 73. Огласка. 74. Трил-
лер. 75. Кекс. 77. Вердикт. 81. Клоп. 82. Кудри. 83. Отлив. 84. Адажио. 85. Ковбой. 86. Рысь. 87. Зарубежье. 88. Фига. 
По вертикали: 1. Арбитр. 2. Узда. 3. Диктофон. 4. Ходули. 6. Алоэ. 7. Камю. 8. Терн. 9. Найк. 11. Умница. 12. Акваланг. 13. Поэт. 14. Экстра. 
16. Уныние. 17. Сменка. 23. Турне. 24. Дамба. 25. Иваси. 29. Бедро. 30. Дружок. 32. Пробка. 33. Чадра. 35. Имущество. 38. Ординарец. 39. 
Акробат. 40. Ножницы. 42. Кулон. 46. Рыбка. 49. Гранит. 50. Общага. 51. Шнапс. 55. Кефир. 57. Разговор. 59. Порше. 60. Завод. 61. Цадик. 
63. Евгеника. 64. Декада. 65. Стрела. 67. Бренди. 68. Баркас. 70. Сливки. 72. Уговор. 76. Сажа. 77. Виза. 78. Рагу. 79. Иное. 80. Топь. 81. Ковш.

ОТВЕТЫ НА 
КРОССВОРД 
В №47

По горизонтали: 3. Взвешен-
ный знак зодиака. 5. Маль-
чик-луковка. 10. И агент, и си-
гареты. 15. Ярмарочный цирк. 
18. «Оружие» ежа. 19. И клатч, 
и рюкзак. 20. Самый быстрый 
лошадиный бег. 21. Подоход-
ный взнос. 22. И галеры, и ка-
меноломня. 26. Законы, дикту-
емые кутюрье. 27. Товар из-под 
полы. 28. Стадион для плов-
цов. 29. Бригада под предво-
дительством Акелы. 31. Птичья 
вишня. 32. Государственный 
символ. 34. Дачный населен-
ный пункт. 36. Ребенок с уско-
ренным развитием. 37. Штурм 
пиратского судна. 41. Пестрый 
малодрагоценный камень. 43. 
Торговая база. 44. Складская 
площадка для выгрузки това-
ра. 45. Рыба с зеркальной чешу-
ей. 47. Халатик для японских 
модниц. 48. Лошадиные со-

стязания. 51. Пресмыкающий-
ся летательный аппарат. 52. 
Занавес в ванной комнате. 53. 
Отец жены. 54. Музыкальная 
банда африканских исполни-
телей. 56. Соглашение враждо-
вавших сторон. 58. Городской 
абориген. 62. Сумка путеше-
ственника. 66. Его не меняют 
на сто рублей. 69. Герб пред-
приятия. 71. Заставка на рабо-
чем столе. 73. Мыло для волос. 
74. Мудрец-мыслитель. 75. Са-
дик для самых маленьких. 77. 
Общение с инопланетянами. 
81. Неприятность переходно-
го возраста. 82. Замок на воро-
тах. 83. Балканский бренди. 84. 
Подвески в ушах. 85. Факультет 
для любителей древностей. 86. 
Елка с ценными орешками. 87. 
Подмастерье в лаборатории. 
88. Указатель свыше.
По вертикали: 1. Шахматная 

жертва. 2. Модельер Кристи-
ан. 3. Мандраж перед экза-
меном. 4. Заседание рады. 6. 
Упрямое средство передви-
жения Шурика. 7. Религиоз-
ная клятва. 8. Дворец-музей. 
9. Кондитерская смола. 11. 
Ежегодный отдых. 12. Худож-
ник-оформитель. 13. И соп-
ка, и курган. 14. Цена на рас-
продаже. 16. Нюхательная 
соль. 17. Церковный жерт-
венник. 23. Лицо банкноты. 
24. Фотографический нимб. 
25. Крутой нрав. 29. Поток 
из гидранта. 30. Пшеница, 
посеянная весной. 32. Сен-
полия и маттиола. 33. Пти-
чья простуда. 35. Подвижной 
состав поезда. 38. Слепок с 
пальцев. 39. Юрист-защит-
ник. 40. Эстетическая катего-
рия, которая спасет мир. 42. 
Буря, которая топит кораб-

ли. 46. Трава – утиный дели-
катес. 49. Сахарно-белковый 
узор на торте. 50. Постельное 
укрытие. 51. Край, где солнце 
заходит. 55. Живой мертвец. 
57. Беспросветный лгун. 59. 
Герой-любовник. 60. Деталь 
костюма-тройки. 61. Сказ-
ка как урок для добрых мо-
лодцев. 63. Кружевной отво-
рот в вырезе платья. 64. Хря-
щевой амортизатор в колен-
ном суставе. 65. Имя домаш-
него любимца. 67. Зарплата 
перед увольнением. 68. От-
рывок фильма. 70. Собствен-
ник небольшого предприя-
тия. 72. Народная традиция, 
обряд. 76. Соавтор Петрова. 
77. Хлебный освежающий 
напиток. 78. Слезы-сопли, ко-
торые распускают. 79. Третий 
голос в хоре. 80. Царский на-
сест. 81. Количество пальцев.

Звезды говорят. Астропрогноз с 01.12 по 07.12

КУДА ПОЙТИ В СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

ОВЕН. Будьте осторожны в отношении новых знакомых, так как есть 
опасность попасться на крючок к людям с сомнительной репутацией. Воз-
можно непредвиденное изменение планов, но это повернет ситуацию в 
лучшую сторону. С коллегами желательно не обсуждать начальство. Бла-
гоприятный день – среда, неблагоприятный – понедельник.

ТЕЛЕЦ. Вам будет необходимо уравновесить свои и общественные 
интересы. Сосредоточьтесь на первостепенной задаче. Важна актив-
ность и энергия, таким образом вы подготовите трамплин для успеш-
ных начинаний. Выходные лучше проведите в спокойной обстановке. 
Благоприятный день – понедельник, неблагоприятный – четверг.

БЛИЗНЕЦЫ. Очень многое будет зависеть от ваших решений 
и инициативы, вы можете найти выход из непростой ситуации. В вы-
ходные, прежде чем что-либо предпринимать, заручитесь поддержкой 
близких вам людей, они в состоянии вам помочь. Благоприятный день 
– понедельник, неблагоприятный – вторник. 
 
РАК. Не стоит поддаваться настроению и позволять ностальгии ста-
новиться тормозом вашему движению вперед. Не стесняйтесь исполь-
зовать обаяние. Вероятна неожиданная проверка, будьте к ней готовы. 
В выходные по своей инициативе примите участие в делах родственни-
ков. Благоприятный день – пятница, неблагоприятный – среда.

ЛЕВ. Могут осуществиться важные проекты и поступить предложе-
ния, которых вы давно ждали. События на работе будут достаточно не-
предсказуемы, проявите инициативу и активность. Вам по плечу самые 
сложные задачи. Возможны конфликты в семье, постарайтесь не отчаи-
ваться. Благоприятный день – среда, неблагоприятный – пятница.

ДЕВА. Работа попытается занять достаточно много времени, но 
по значимости она лидировать не будет. Выходные лучше прове-
сти в комфортной обстановке с приятными для вас людьми и же-
лательно дома. Благоприятный день – среда, неблагоприятный –  
понедельник.

ВЕСЫ. Окружающие могут проявить интерес к вашим деловым ка-
чествам. В делах желательно придерживаться своих планов, даже если 
вам придется рассчитывать только на свои силы. В выходные вы можете 
узнать много нового и интересного. Благоприятный день – пятница, не-
благоприятный – понедельник.

СКОРПИОН. Закончился период постоянных стрессов, пришла 
пора отдохнуть и расслабиться. Важно сосредоточиться на отношени-
ях с семьей. Все остальные дела могут подождать. В выходные вас ждут 
приятные сюрпризы от близких людей. Благоприятный день – поне-
дельник, неблагоприятный – среда.

СТРЕЛЕЦ. Для вас главное – сосредоточиться на служебных делах,  
иначе не ждите подъема по карьерной лестнице. Не стоит много 
болтать и принимать скоропалительные решения, желательно все про-
думать. В выходные ждите гостей. Благоприятный день – четверг, не-
благоприятный – вторник.

КОЗЕРОГ. Вам придется собраться – потребуется стойкость и ре-
шительность. Друзья засыплют вас советами диаметрально противопо-
ложного содержания. Будьте открыты для перемен, не отказывайтесь 
от новых возможностей. Благоприятный день – четверг, неблагоприят-
ный – вторник.

ВОДОЛЕЙ. Не переоценивайте свои силы, чтобы не испытывать 
разочарований, если вы что-то не успеете сделать. Удача и успех сами 
придут к вам в руки. Выходные принесут долгожданный отдых. Благо-
приятный день – вторник, неблагоприятный – пятница.

РЫБЫ. Не путайте твердость характера с холодностью и черство-
стью. Их проявлять не следует. Обстоятельства потребуют от вас трез-
вости ума и дерзости мыслей, так что будьте к этому готовы. Выходные 
могут вас разнежить, будьте бдительны, ибо в благостном настроении 
вы можете наобещать лишнего. Благоприятный день – среда, неблаго-
приятный – суббота.

СХОДИТЬ НА КОНЦЕРТ N.R.M.
В Барановичах пройдет концерт белорусской рок-груп-
пы N.R.M. Мероприятие приурочено к 20-летию коллек-
тива. Юбилейный тур N.R.M. начался 7 ноября в мин-
ском клубе «Пираты». На концертах тура прозвучат как 
старые хиты, так и новые песни.   
Где и когда: клуб «Шоколад» (ул. Фроленкова, 54), 30 
ноября, в 18.00.

УВИДЕТЬ ТЕАТРАЛИЗОВАННОЕ ШОУ
Образцовый театр-студия «Параллель» организует теа-
трализованное шоу для всех желающих в честь своего 
дня рождения. На творческом вечере будут представле-
ны танцевальные номера, миниатюры, отрывки из но-
вых спектаклей театра-студии.
Где и когда: Дворец детского творчества (ул. Советская, 
136), 29 ноября, в 18.00.

ПОУЧАСТВОВАТЬ В БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ 
АКЦИИ

Жители г. Барановичи могут принять участие в благо-
творительной субботе. На мероприятии будут организо-
ваны бесплатная ярмарка детских книжек и игрушек, а 
также сбор средств для приюта «Милосердие». 
Где и когда: арт-кафе «Дождь» (ул. Советская, 142), 29 
ноября, с 12.00 до 16.00.

ПОБОЛЕТЬ ЗА НАШИХ ВОЛЕЙБОЛИСТОК
В рамках чемпионата РБ по волейболу среди женских 
команд барановичский «Атлант» встретится с «Жемчу-
жиной Полесья» из Мозыря. 
Где и когда: СК «Атлант» (ул. Гагарина, 59), 29 ноября, в 
18.00 и 30 ноября, в 12.00.

ПОСМЕЯТЬСЯ В КИНО

Увидеть премьеру криминальной комедии «Несносные 
боссы» от продюсера «Люди Икс: Последняя битва» 
и «Скайлайн» можно в Барановичах на этой неделе. 
Кинокартина «Несносные боссы» – это история о трех 
друзьях, разработавших хитроумный план против своих 
начальников, следуя советам опытного преступника.
Где и когда: кинотеатры «Октябрь» (ул. Ленина, 2) и 
«Звезда» (ул. Комсомольская, 11), с 27 ноября.
Узнать расписание киносеансов в кинотеатрах города 
можно по телефонам:
кинотеатр «Звезда»: 41-38-38;
кинотеатр «Октябрь»: 41-25-31.

Больше информации о предстоящих мероприятиях 
можно узнать на сайте intex-press.by.

Подготовила Анна КИЛАТ
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